
Уютные набережные для не-
спешных вечерних прогулок, 
утренних пробежек, дневных 
променадов и... развития 
бизнеса. 
Общественные пространства 
у воды все больше привлекают 
внимание предпринимате-
лей — бизнес готов вклады-
ваться в создание крупных 
центров притяжения. К при-
меру, в прошлом году таким 
объектом стала ГЭС-2 — 
огромное выставочное про-
странство в центре столицы. 
После того как здесь заверши-
лись комплексные работы по 
благоустройству набережных 
острова Балчуг — Софий-
ской, Раушской, Садовниче-
ской и Космодамианской, эта 
территория превратилась 
в одно из любимейших и попу-
лярных мест отдыха москви-
чей и гостей столицы. 
Как отметил заместитель ру-
ководителя Департамента 
торговли и услуг города Алек-
сей Иванов, очень часто обу-
строенные набережные ста-
новятся удобным местом для 
открытия ресторанов и кафе. 
Например, в предыдущие го-
ды внимание бизнеса при-
влекли Берсеневская, Луж-
нецкая, Москворецкая и дру-
гие городские набережные. 
— Благоустройство помогает 
открывать город для его жите-
лей с другой стороны. Ком-
фортные общественные про-
странства востребованы 
и у представителей бизнеса. 
На хорошие локации всегда 
есть спрос, — отмечает он.

Еще один пример — парк «За-
рядье», который давно стал 
визитной карточкой города 
и выгодным местом для ресто-
раторов. 

— Гости приходят к нам до 
или после концертов, кото-
рые устраиваются рядом, — 
говорит шеф-повар одного из 
ресторанов, расположенных 

в парке «Зарядье», Максим Та-
русин. — У нас есть своя пар-
ковка, удобная инфраструк-
тура. Все это стало доступно 
после комплексного обу-

стройства этой ча-
сти Москвы. 
По его словам, се-
мейный ресторан 
быстро завоевал 
популярность у по-
сетителей. И хотя 
зимой их несколь-
ко меньше, чем ле-
том, места в заве-
дении востребова-
ны всегда.
— Много постоян-
ных гостей, — про-
должает он. — Лю-

дей привлекает красивый вид, 
который открывается на реку 
и парк, — говорит он.
В ближайшие годы список 
благоустроенных набереж-

ных пополнится такими адре-
сами, как Шелепихинская, 
Крутицкая и берега реки Яу-
зы. Их не просто оденут в гра-
нит, а каждая набережная ста-
нет уникальной, со своим не-
повторимым обликом. 
По словам главы Департамен-
та строительства столицы Ра-
фика Загрутдинова, полно-
стью завершить благоустрой-
ство Шелепихинской набереж-
ной планируется в 2024 году. 
Заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочка-
рев заявил, что работы на Кру-
тицкой набережной закончат 
уже в этом году. 
Еще одним центром притяже-
ния обещает стать Южный 
речной вокзал — для бизнеса 
тут тоже есть предложения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в Департа-
менте торговли 
и услуг Москвы 
рассказали, 
как благоустрой-
ство городских 
набережных, 
их превращение 
в центры притя-
жения влияют 
на развитие биз-
неса в столице. 

Стационарам добавили 
резервные мощности 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) выступил 
на заседании президиума 
Координационного совета 
при правительстве России 
по борьбе с коронавирусом.

Глава города доложил об эпид-
ситуации. Так, количество го-
спитализаций пациентов с ко-
ронавирусом в Москве за не-
делю выросло на 40 процен-
тов, а всего новых случаев — на 
70 процентов больше.
— Прошедшая неделя была 
очень сложной, — отметил 
Сергей Собянин. — По госпи-
тализации мы вышли на пока-
затель в 1,6 тысячи человек 
в сутки.
По его словам, сейчас пациен-
тами занято порядка десяти 
тысяч стационарных коек. 
— Мы увеличили объем ре-
зервных коек еще на пять ты-
сяч, — продолжил мэр. — Так 

что у нас еще пять тысяч коек 
находятся в резерве на случай 
дальнейшего подъема заболе-
ваемости.
По его словам, за последнюю 
неделю была увеличена мощ-
ность Службы 122, и срок 
ожидания ответа на звонок 
теперь составляет меньше ми-
нуты даже в часы пик. Сейчас 
там работают семь тысяч опе-
раторов. 

Сергей Собянин также сооб-
щил, что темпы роста заболе-
ваемости коронавирусной ин-
фекцией в Москве снижаются, 
есть надежда на стабилиза-
цию ситуации в столице. 
По его словам, ежедневно мо-
сковские поликлиники прини-
мают около 60 тысяч пациен-
тов с коронавирусом и ОРВИ. 
Большая часть терапевтов на-
правлена на работу с пациен-
тами с ОРВИ и ковидом.
— Важно, что при такой на-
грузке удалось сохранить на 
40 процентов плановую по-
мощь, — добавил мэр.
Каждые сутки телемедицин-
скую консультацию получают 
от 3 до 5 тысяч пациентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Введение локдауна 
не планируется
Вчера глава Роспотребнад-
зора Анна Попова заявила, 
что в России не будет введен 
локдаун из-за распростране-
ния коронавируса. 

По словам Анны Поповой, чис-
ло заболевших будет расти, но 
в стране действуют отработан-
ные противоэпидемиологиче-
ские меры. 
— У нас сегодня есть очень се-
рьезное, укрепившееся и вы-
росшее за этот период совер-
шенно новое направление — 
система информирования на-
селения, телефон 122, — рас-
сказала Попова. 
Она добавила, что люди всегда 
могут позвонить по этому но-
меру, чтобы проконсультиро-
ваться насчет своего здоровья. 
Анна Попова утверждает, что 
новые штаммы коронавиру-
са утратили возможность про-
никать в ткань легких. «Оми-

крон» поражает лишь верхние 
органы дыхательных путей 
и не вызывает тяжелого тече-
ния болезни. Но при этом еще 
нет данных, какие осложнения 
в будущем могут вызывать но-
вые штаммы. 
— Мы же видели тогда, что 
предыдущие варианты вызы-
вали самые разные отдален-
ные осложнения. Поэтому 
здесь основная задача — не за-
болеть, сделать для этого 
все, — считает Попова. 
По словам главы Роспотреб-
надзора, вакцина остается са-
мым надежным способом за-
щиты населения. На данный 
момент двумя дозами приви-
ты 79,2 миллиона россиян. 
Уровень коллективного имму-
нитета — 64,4 процента.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

ВАЖНАЯ ТЕМА ➔ СТР. 2, 3

Вчера президент РФ Владимир Путин подписал Указ о праздновании в 2028 году 
200-летия со дня рождения Льва Толстого. Правительству поручено в шестимесячный 
срок образовать организационный комитет по подготовке празднования
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Знамени

Биржевой индекс

–5°C
Ветер 1–3 м/с Давление 746 мм

Центр  –4

Бутово  –5

Внуково  –5

Жулебино  –4

Зеленоград  –6

Измайлово  –5

Кожухово  –5

Кузьминки  –4

Кунцево  –4

Лефортово  –4

Останкино  –5

Отрадное  –5

Печатники  –4

Троицк  –4

Тушино  –5

Хамовники  –4

Чертаново  –4

Шелепиха  –5

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

76,48

86,28

–0,65

–0,50

$
€

76,19

86,16

–0,62

–0,38

ММВБ 3546,20 

РТС 1465,59 

Brent 89,34 

DJIA 35 415,79 

Nasdaq 14 398,38 

FTSE 7592,30 

валютапогода

городская среда 

Доходное место 
Программа благоустройства набережных столицы открывает новые 
перспективы для предпринимателей, работающих в сфере услуг 

Ежедневный деловой выпуск

служба новостей представляет

Больше ярких, радостных оттенков. 
Волонтеры-художники подготовили 
пациентам Морозовской больницы 
красочный сюрприз ➔ СТР. 5

персона

Пятикратная чемпионка мира 
по биатлону Светлана Ишмуратова 
уверена: наших спортсменов ждут 
громкие олимпийские победы ➔ СТР. 6

сериалы

Сценарии на злобу дня. Сегодня 
тематическая страница «ВМ» 
посвящена самым нашумевшим 
многосерийным проектам ➔ СТР. 7

КНИГ И РАЗНЫХ ИЗДАНИЙ ПЕРЕДАЛИ 
СТОЛИЧНЫЕ БИБЛИОТЕКИ В ДАР НОВЫМ 
ВЛАДЕЛЬЦАМ ЗА 5 ЛЕТ В РАМКАХ АКЦИИ 
СПИСАННЫЕ КНИГИ. СЕЙЧАС ЗАВЕРША
ЕТСЯ УЖЕ ДЕВЯТЫЙ ЭТАП ЭТОЙ АКЦИИ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 500 000 

ДИНА САТТАРОВА
ДИРЕКТОР ГАУ НИ И ПИ ГРАДПЛАН 
ГОРОДА МОСКВЫ
Все больше городов мира 
учатся «поворачиваться ли-
цом» к своим водным артери-
ям и пространствам. Таков за-
прос постиндустриального 
мира, в том числе и Москвы. 
Если раньше речь шла лишь 
о парадной центральной части 
города, а остальное отдава-
лось под хозяйственные нуж-
ды промышленности, то те-
перь даже там, где без этого 
не обойтись, стараются соз-
дать дружелюбную к прохо-
жему среду. Мы все чаще ви-
дим комплексные решения, 
в рамках которых формирует-
ся общая стратегия использо-
вания прибрежных террито-
рий города. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Хорошие
и комфортные 
локации всегда 
пользуются 
спросом

Вчера 14:39 Шеф-повар ресторана, расположенного на территории парка «Зарядье», Максим Тарусин готовит необычные блюда. Благоустроенные общественные 
пространства, по его словам, привлекают посетителей и делают работу местных предприятий общепита более успешной 

Дети хотят видеть 
лица своих героев 

Сталинградская битва внесла решаю-
щий вклад в победу в Великой Отече-
ственной войне. Она переломила си-
туацию. Поэтому такую дату очень 
важно знать как взрослым, так и под-
растающему поколению. В честь это-
го события мы решили провести кру-
глый стол «Памяти героев Сталин-
градской битвы». На беседу, которая 
прошла в онлайн-режиме, мы пригла-
сили потомков полководцев Красной 

армии. Истории своих великих предков рассказали сы-
новья и дочери Андрея Еременко, Александра Василев-
ского и Родиона Малиновского. 
Такие мероприятия не просто дают возможность сопри-
коснуться с историей, узнать о ходе Сталинградской 
битвы практически из первых уст. 
Они напоминают о людях, которые 
стали примерами несгибаемой стой-
кости, мужества и героизма советско-
го народа. Мы пригласили на встречу 
и детей, чтобы рассказать им о вели-
ких подвигах советских командиров 
и солдат. 
Хочется отметить, что в нашем музее 
проводится достаточно и других ме-
роприятий, направленных на пат-
риотическое воспитание молодежи. 
В частности, совместно со школой 
№ 1566 мы в стенах музея разверну-
ли интересную экспозицию, посвя-
щенную героям Сталинградской бит-
вы. В течение 15 дней школьники рассказывали об исто-
рии Великой Отечественной войны. Хочется отметить, 
что еще у нас открылась новая выставка «Подвиг на-
рода». Она заняла три тысячи квадратных метров по-
мещений. Экскурсоводы, рассказывая об экспонатах 
выставки, погружают слушателей в эпоху военного вре-
мени. Еще там можно узнать о подвигах тружеников 
тыла.
Отдельно хочется остановиться на военной экспозиции 
«Лица Победы». Там представлены фотографии совет-
ских граждан, которые принимали участие в Великой От-
ечественной войне. Люди, которые знают, что их близ-
кие или дальние родственники принимали участие 
в этом историческом событии, могут принести их сним-
ки в музей и увековечить их память. Это очень важно. 
К тому же подрастающее поколение интересуется этой 
темой, хочет знать своих героев в лицо.

Вчера в России отметили 79-ю годовщину победы 
советских войск в Сталинградской битве. Замести-
тель директора Музея Победы Федор Смуглин рас-
сказал, почему важно помнить об этом событии.

ФЕДОР 
СМУГЛИН
ВИЦЕАДМИРАЛ, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ

 МЭР РАССКАЗАЛ 
О РЕСТАВРАЦИИ 
ПАМЯТНИКОВ ➔ СТР. 4

С 2011 года в Москве 
в порядок привели 
36 набережных общей 
протяженностью 
64,5 километра. В исто-
рической части города 
появился пешеходный 
маршрут от Делового 
центра «Москва-Сити» 
до Таганской площади. 
Работы затронули Крас-
нопресненскую, Новоде-
вичью, Кремлевскую, 
Москворецкую и другие 
набережные. Также 
за 11 лет благоустроили 
440 улиц, 880 парков, 
скверов и бульваров.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 23

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

 во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

первый 
микрофон
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Остановим болезнь
Главврач больницы № 40 в Коммунарке Денис Проценко вчера рассказал, что в Москве приняты необходимые меры для преодоления новой волны распространения 

коронавируса. По его словам, в большинстве случаев лечение возможно на дому, поскольку болезнь при «омикрон»-штамме протекает легче, чем при «дельте». 
«Система медпомощи таким пациентам отлажена, и, я думаю, вводить какие-то дополнительные ограничения нецелесообразно», — заявил Проценко. 

Громкие возмущения не спасут 
нарушителей от наказания

Медики заранее подготовились 
к нарастанию пандемической волны

Вчера транспортные поли-
цейские вместе с представи-
телями ГКУ «Организатор 
перевозок» проверили, 
как пассажиры МЦД-1 со-
блюдают масочный режим.

Инспекция заходит в поезд 
МЦД-1 на Белорусском вокза-
ле. Контролеры сразу замеча-
ют двоих пассажиров без ма-
сок и подходят к ним. Предста-
витель «Организатора пере-
возок» Екатерина Гусарова 
начинает составлять админи-
стративный протокол.
— Забыл, что тут поделаешь, — 
разводит руками один из пас-
сажиров поезда Вадим Нежда-
нов. — Виноват.
— На будущее: вы можете 
приобрести маску в кассе. Она 
стоит пять рублей, — объяс-
няет контролер. — Это в разы 
дешевле, чем штраф.
Второй нарушитель Сергей 
Гурко начинает возмущаться 
и отказывается предъявить 
свой паспорт.
— Вы не имеете права требо-
вать мои документы, — гово-
рит он контролеру. 
Приходится звать на помощь 
командира отделения па-
трульно-постовой службы на 

станции «Москва-Белорус-
ская» Константина Булычева. 
При виде стража порядка пас-
сажир утих и все же достал из 
кармана документ. 
— Я думал, что получится от-
мазаться, — честно признает-
ся  Сергей Гурко.
На него тоже составляют про-
токол. 
— По моим наблюдениям, де-
вять из десяти пассажиров 

честно носят маски, — расска-
зывает контролер Ольга Лу-
ковникова. — Мы им напоми-
наем, что средство индивиду-
альной защиты нельзя спу-
скать с носа или пользоваться 
вместо них простым шарфом. 
Кстати, в последнее время 
увеличилось число контроле-
ров на линиях метро и в обще-
ственном транспорте. Еже-
дневно соблюдение масочно-

го режима там проверяют бо-
лее 700 человек. 
— В январе 2022 года выявле-
но более 44 тысяч нарушите-
лей. Это на 20 процентов 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года, — от-
мечает первый заместитель 
руководителя ГКУ «Организа-
тор перевозок» Олег Иванов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера главный врач Диагно-
стического центра № 5 Павел 
Гуляев (на фото) в интервью 
«ВМ» рассказал о готовности 
поликлиник к приему паци-
ентов с признаками корона-
вируса и ОРВИ.

Павел Владимирович, какова 
сейчас загруженность столич-
ных поликлиник?
Количество обращений в по-
ликлиники возросло. Это свя-
зано с сезонной специфи-
кой — все больше людей боле-
ют острыми респираторными 
вирусными инфекциями. На 
фоне этого все больше доми-
нирует распространяющийся 
новый штамм коронавируса 
«омикрон». Среди пациентов 
с  коронавирусной инфекцией 
таких заболевших порядка 
80 процентов. 
То есть он вытеснил другие 
острые респираторные вирус-
ные инфекции?
Он действительно сейчас до-
минирует, и мы отмечаем это 
по количеству обращений 
именно в поликлиники. При 
этом процент госпитализа-
ций в стационары держится 
на стабильном уровне. Чаще 
всего на больничные койки 

попадают заболевшие с дру-
гим штаммом — более агрес-
сивной «дельтой». 
То есть возросла нагрузка 
на амбулаторное звено? 
С чем это связано?
Да, и связано это с высокой 
контагиозностью циркулиру-
ющего штамма. Дело в том, 
что «омикрон», в отличие от 
своего штамма-предшествен-
ника, протекает легче. Если 
в пики предыдущих волн ко-
ронавируса мы госпитализи-
ровали до 40–50 процентов 
пациентов, то сейчас этот про-
цент намного ниже — поряд-
ка пяти. Однако если число 
заболевших из-за быстрой 
распространяемости «оми-
крона» продолжит расти. 

Много ли обращений к дежур-
ным врачам?
Если смотреть на статистику 
прошлой недели, то кратного 
роста числа обращений за это 
время у нас не произошло. Об-
ращений было просто ста-
бильно много. К тому же мы 
готовились к нарастанию пан-
демической волны: разверну-
ли дополнительные мощно-
сти, подготовили кабинеты, 
перестроили их работу под 
прием пациентов с признака-
ми ОРВИ и коронавируса. Та-
кое отделение по приему лю-
дей с температурой отделено 
от остальных. 
Каким образом сейчас берут 
тесты?
Пациентам с признаками 
ОРВИ проводится экспресс-
тест на коронавирус. Это 
очень быстрая процедура. По 
результатам принимается со-
ответствующее решение: не-
обходимость изоляции и на-
значение лекарств. Врач так-
же дает рекомендации. Все 
экспресс-тесты подтвержда-
ются ПЦР-диагностикой. 
В Москве развиваются различ-
ные сервисы, в том числе дис-
танционные. Начали ли горо-
жане пользоваться возможно-

стью получить аудиоконсуль-
тацию?
Симптоматика «омикрона» 
близка к ОРВИ. Если состоя-
ние не вызывает тревоги, спе-
циалист в ходе аудиоконсуль-
тации назначит лекарства, 
выпишет электронный ре-
цепт на них, откроет или за-
кроет больничный лист при 
необходимости. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пандемия коронавируса внес-
ла серьезные изменения в на-
шу жизнь, которые коснулись 
и взрослых, и детей. Кружки 
и секции разделили детей на 
небольшие группы, стали го-
раздо реже проводиться 
праздники, представления, 
концерты. 
В детских садиках, хоть они 
и продолжают работать на 
протяжении всей пандемии, 
тоже введены определенные 
меры безопасности. По сло-
вам директора школы № 1298 
Ирины Трус, дошкольное от-
деление старается сделать 
все, чтобы ограничения не ка-
сались детей. 
— Мы в полном объеме реали-
зуем все наши образователь-
ные программы, дети ходят на 
разные занятия, готовят вы-
ступления, учат стихотворе-
ния, гуляют и многое дру-
гое, — рассказала она. 
Правила безопасности, пояс-
нила Ирина Трус, в большей 
степени касаются родителей 
и сотрудников. 
— На территории детского 
сада все взрослые находятся 
только в масках, детей роди-
тели передают воспитателям 
на улице, — уточнила она. — 
При входе всем детям обяза-
тельно измеряют температу-
ру, и в случае, если у ребенка 
обнаружим признаки про-
студного заболевания, мы 
его сразу изолируем от дру-

гих ребят, вызываем родите-
лей и просим забрать ребен-
ка домой. 
Большая разъяснительная 
работа, добавила директор 
школы, ведется с мамами 
и папами. 
— Объясняем им и убеждаем, 
чтобы при первых симптомах 
заболевания они оставляли 
детей дома, потому что от 
этого зависит, будет ли сохра-
нен образовательный про-
цесс для всех остальных, — 
отметила Ирина Трус. 
Термометрию проводят так-
же всем взрослым, кто входит 
в здание детского сада. В те-
чение дня, уточнила дирек-
тор, детям могут измерять 
температуру, если воспита-

тель сомневается в самочув-
ствии ребенка, если появи-
лись признаки простуды, ко-
торых не было утром. 
— Регулярно проводится убор-
ка всех помещений дошколь-
ного отделения. Когда дети гу-
ляют, комнаты проветривают, 
все поверхности протирают 
специальными дезинфициру-
ющими средствами, которые 
безопасны для детей, — под-
черкнула она. 
Генеральная уборка также 
проводится ежедневно вече-
ром, когда всех детей забира-
ют родители. 
— У нас стоят санитайзеры, 
обеззараживающие лампы за-
крытого типа, которые, кста-
ти, были в садах и до панде-

мии, — добавила Ирина Трус. 
Детей приучают к гигиене, 
учат их правильно и регуляр-
но мыть руки с мылом, объяс-
няют, почему это важно. 
— Большинство сотрудников 
привиты от коронавируса ли-
бо у них есть медицинский 
отвод по показанию врача. 
Наши воспитатели и другие 
работники очень ответствен-
но подошли к защите своего 
здоровья, — рассказала ди-
ректор. 
Благодаря таким серьезным 
мерам безопасности у родите-
лей нет страха за своих детей. 
Наталия Луговая водит в этот 
детский сад сына и дочку. 
— Нас даже не пускают в груп-
пы, и я считаю это правиль-

ным решением, — поделилась 
она. — Кроме того, периоди-
чески воспитатели в чат роди-
телей присылают фотографии 
о проведении уборки, прове-
тривании, то есть все правила 
соблюдаются, и это здорово. 
Традиционные утренники то-
же изменили формат: они 
проходят без родителей. 
— Дети также готовятся, на-
ряжаются, но нам присылают 
все в записи. В этом есть свои 
плюсы, например, можно 
прислать видео родственни-
кам, которые в обычное время 
не смогли бы посмотреть вы-
ступление ребенка, — расска-
зала Наталия. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Детские сады тщательно следят 
за здоровьем воспитанников

Вчера 11:35 Воспитатель детского сада школы № 1298 Елена Вершинина измеряет температуру пятилетнему Михаилу Луговому

безопасность 

Детские сады го-
рода продолжа-
ют работать 
в обычном ре-
жиме. При этом 
там соблюдают-
ся все необходи-
мые меры про-
филактики. 
В этом вчера убе-
дилась корре-
спондент «ВМ». 

Ситуация 
под контролем
Количество заболевших ко-
ронавирусом в Москве зна-
чительно увеличилось 
с приходом штамма «оми-
крон», однако власти города 
держат ситуацию под кон-
тролем благодаря действую-
щим сегодня ограничениям 
и принимаемым мерам 
по обеспечению санитарной 
безопасности. 

Число заболевших растет — 
таковы особенности нового 
штамма: он активнее распро-
страняется, при этом вызыва-
емое им заболевание зача-
стую переносится легче. Врач 
московской клинической 
больницы № 52 Александр Ва-
нюков отмечает, что обра-
щаться в медучреждения сто-
ит лишь при выраженных 
симптомах «омикрона» и рез-
ком ухудшении состояния. 
— Лично обращаться в меди-
цинские учреждения или вы-
звать скорую помощь при 
легком недомогании и незна-
чительном повышении тем-
пературы не нужно, — гово-
рит врач. 
При этом медики в один голос 
призывают горожан приви-
ваться и соблюдать предпи-
санные меры. В первую оче-
редь в Москве сохраняется ре-
жим самоизоляции для граж-
дан старше 60 лет и людей, 
имеющих хронические забо-
левания. Столичные пред-
приятия обязаны перевести 
не менее 30 процентов со-
трудников на дистанцион-
ный режим работы. Масштаб-
ные мероприятия, такие как 
парады, массовые акции, ше-
ствия и большие религиозные 
праздники, отменены, по-
скольку по-прежнему очень 
серьезный риск заразиться 
для их участников. При этом 
развлекательная и научно-по-
знавательная отрасли про-
должают действовать с ого-
воркой. Так, к примеру, посе-
щение театров и музеев допу-
скается при условии наличия 
QR-кода и заполнении не бо-
лее 70 процентов мест. 
Кружки и секции программы 
«Московское долголетие» оч-
но в закрытых помещениях не 
проводятся. Москвичи «сере-
бряного возраста» все так же 
остаются в группе риска, у них 
болезнь нередко протекает 
в тяжелой форме. 

Нагрузка на поликлиники, 
безусловно, возросла, однако 
критичных очередей не на-
блюдается. Жители города по-
лучают медпомощь в тот же 
день, и даже в самые загру-
женные часы время ожидания 
приема не превышает получа-
са. В любой поликлинике при-
нимает дежурный врач, к ко-
торому пациент, даже не при-
крепленный к учреждению, 
может обратиться без предва-
рительной записи. Более того, 
службу дежурных врачей спе-
циально усилили, чтобы по-
мощь получили все, кто в ней 
нуждается. 
Если у человека есть симпто-
мы ОРВИ, можно также обра-
титься к дежурному врачу или 
записаться на конкретное 
время к участковому через 
mos.ru или сайт ЕМИАС. 
ИНФО. С 28 января все мо-
сквичи при симптомах ОРВИ 
могут дистанционно полу-
чить аудиоконсультацию вра-
ча и удаленно открыть боль-
ничный лист. Для этого нуж-
но заполнить электрон-
ную форму на портале mos.ru, 
после чего с пациентом свя-
жется врач, проконсультиру-
ет, оформит электронный ре-
цепт на лекарства и откроет 
больничный лист на семь 
дней. Закрыть его также мож-
но будет дистанционно. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 2 февраля 
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В РОССИИ

досье
Павел Владимирович Гу-
ляев родился 19 декабря 
1971 года в Благовещен-
ске. Работал с 2002 года 
в ГБУЗ «ДЦ № 5 ДЗМ» 
врачом-гастроэнтероло-
гом, а с 2016 года — 
главврачом. Образова-
ние высшее — в 1995 го-
ду окончил Кировский 
государственный меди-
цинский институт по спе-
циальности «Лечебное 
дело». Присвоена ученая 
степень доктора меди-
цинских наук.

это закон
На всех пассажиров об-
щественного транспор-
та — автобусов, такси, 
метро, электричек, кото-
рые не носят маски, со-
ставляют администра-
тивные протоколы 
по статье «Нарушение 
требований норматив-
ных правовых актов го-
рода Москвы, направ-
ленных на введение 
и обеспечение режима 
повышенной готовности 
на территории города 
Москвы». Для нарушите-
лей предусмотрен штраф 
в размере 5000 рублей.

ГЕОРГИЙ ВИКУЛОВ
ДИРЕКТОР НИЦ ПО ПРОФИЛАКТИКЕ 
И ЛЕЧЕНИЮ ВИРУСНЫХ ИНФЕКЦИЙ
Для «омикрон»-штамма 
у большинства людей харак-
терно легкое малосимптом-
ное, даже бессимптомное те-
чение. Но это не означает, что 
инфекция для всех абсолютно 
безобидна и является обыч-
ной простудой, насморком, 
потому что есть понятие пост-
ковидного синдрома, кото-
рый никто не отменял. Если 
возникают симптомы темпе-
ратурной инфекции или про-
студного заболевания, то луч-
ше обратиться за помощью, 
чтобы как минимум дистанци-
онно получить консультацию. 
В случае если вызов врача бу-
дет необходим, врач придет 
и решит вопрос о необходи-
мости госпитализации. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 9:45 Контролер Ольга Луковникова составляет 
протокол на пассажира без маски Александра Скромнова
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Вакцинация для малень-
ких детей пока недоступ-
на. Зато подростки от 12 
до 17 лет уже могут сде-
лать прививку. Вакцина 
«Спутник М» — это мень-
шая дозировка взрослой 
двухкомпонентной вакци-
ны «Спутник V», а если точ-
нее, то одна пятая ее часть. 
Технология производства 
«Спутника V» уже отрабо-
тана, а по результатам ис-
пытаний вакцина подтвер-
дила свою эффективность 
и безопасность. 

кстати
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Ревакцинация 
станет сезонной
Сотрудники ресурсного цен-
тра «Мосволонтер» провели 
онлайн-встречу с советником 
председателя российского 
«Красного Креста» Юлией 
Раковской. Она рассказала 
о том, почему каждому необ-
ходимо сделать прививку 
от коронавируса.

Юлия Раковская занимается 
волонтерством и работает 
младшим научным сотрудни-
ком в Национальном меди-
цинском исследовательском 
центре терапии и профилак-
тической медицины Минздра-
ва России. Поэтому, когда 
стартовала массовая вакци-
нация от COVID-19, Юлия сде-
лала прививку не раздумывая. 
Сейчас она готовится к уже 
второй ревакцинации. 
— Я в первую очередь думала 
о здоровье своих близких. Со-
глашаясь на вакцинацию от 
коронавируса, я прежде всего 
хотела защитить своих род-
ных старшего возраста, сокра-
тить риски заражения. Ведь 
если я не заболею, то и им не 
передам вирус, — пояснила 
Юлия Раковская. 
Она добавила, что проходить 
ревакцинацию важно для 
поддержания иммунитета. 
Ведь со временем запас анти-
тел, которые защищают от ко-
ронавируса, истощается. 
И чтобы восполнить их коли-
чество, нужно сделать при-
вивку повторно.
— Лучше всего проходить 
вакцинацию раз в полгода. 
Я думаю, в будущем мы перей-
дем к сезонному графику при-

вивок от COVID-19, как 
с гриппом. То есть дважды 
в год будут открываться пун-
кты вакцинации по всему го-
роду, — пояснила Юлия Ра-
ковская.
Также она напомнила, что, 
даже если человек защитил 
свой организм вакциной от 
коронавируса, нужно продол-
жать соблюдать меры безо-
пасности. По-прежнему необ-
ходимо носить маски в обще-
ственных местах, соблюдать 
социальную дистанцию, ис-
пользовать антисептики для 
обработки рук. Все эти меры 
в совокупности значительно 
сокращают риск заражения 
COVID-19.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

Студентов переводят 
на дистанционное обучение
Часть вузов заявили, что пе-
рейдут на дистанционное об-
учение после каникул. Не-
которые университеты со-
хранят гибридный формат 
работы.

О полном переходе на дистан-
ционное обучение сообщили 
в Российском университете 
дружбы народов, Российской 
экономической школе. В ги-
бридном формате будут 
учиться в Московском физи-
ко-техническом институте 
и Высшей школе экономики. 
А в МГУ имени М. В. Ломоно-
сова каждый факультет выбе-
рет формат обучения самосто-
ятельно. 

— «Омикрон» очень заразен. 
Поэтому переход на дистан-
ционное обучение хотя бы на 
две недели был бы очень кста-
ти, — сказала заместитель 
председателя Комитета по ох-
ране здоровья Госдумы Рос-
сии Татьяна Соломатина. — 
«Омикрон» проявляется 
и у молодых людей, хоть они 
и легче его переносят. Раньше 
COVID-19 чаще заражались 
пожилые люди. А «омикрон» 
стал атаковать детей. Чем 
меньше мы будем контакти-
ровать друг с другом, тем бы-
стрее снизится число зара-
жений.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Ввели карантин из-за птичьего 
гриппа 
В нескольких районах Моск-
вы ввели карантин из-за пти-
чьего гриппа. Очагом стал 
домик для лебедей, распо-
ложенный в границах Мало-
го Голицынского пруда 
в Парке Горького. 

Угрожаемой зоной признали 
территорию районов Якиман-
ка, Хамовники, Арбат, Пре-
сненский, Тверской, Мещан-
ский, Красносельский, Бас-
манный, Таганский, Замо-
скворечье, Южнопортовый, 
Даниловский, Донской, Нага-
тино-Садовники, Нагорный, 
Котловка, Академический, Га-
гаринский, Раменки и Дорого-
милово. Зоной наблюдения — 
все территории, примыкаю-

щие к угрожаемой зоне в пре-
делах МКАД. На территории 
районов, попавших в угрожае-
мую зону, установили ограни-
чительные мероприятия: за-
прет на лечение больных птиц, 
посещение очага посторонни-
ми лицами, вывоз и ввоз птиц, 
убой птиц с целью получения 
продуктов, вывоз продукции 
птицеводства и кормов. 
Контроль за соблюдением ка-
рантина и выполнением ме-
роприятий по ликвидации 
и предотвращению распро-
странения возбудителя пти-
чьего гриппа будет обеспечи-
вать Комитет ветеринарии 
Москвы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

У жителей района Отрадное 
на этой неделе праздник — 
прямо у метро, в шаговой до-
ступности, открылся центр 
государственных услуг «Мои 
документы». Он расположен 
на территории торгового цен-
тра, что, безусловно, повыша-
ет уровень удобства: можно 
прийти за покупками и заод-

но оформить все необходи-
мые документы. 
— Площадь центра значи-
тельно увеличилась, теперь 
она составляет 1676 квадрат-
ных метров, штат сотрудни-
ков у нас 106 человек, — рас-
сказал руководитель центра 
госуслуг района Отрадное 
Иван Симоненко. 
Выросло почти в два раза и ко-
личество окон приема — те-
перь их 88, а было 49. 
— Зона ожидания стала более 
просторной, что особенно 
важно в пандемию и при со-
блюдении социальной дис-
танции. Также она оборудова-
на комфортной мебелью, — 
добавил он. — Появилась 
у нас и гардеробная. 
Зона электронных услуг тоже 
стала больше, там установили 
дополнительные компьюте-
ры, а помощь в пользовании 
устройствами оказывают со-
трудники «Моих докумен-
тов». Кроме того, это про-
странство теперь оснащено 
оборудованием для слабови-

дящих посетителей, которое 
позволит им самостоятельно 
получать онлайн-услуги.
Комната матери и ребенка, 
детская зона, диагностиче-
ский комплекс «Здоровая Мо-
сква», а также выставка «Мо-
сква — с заботой об исто-
рии», — все это стало неотъ-
емлемой частью нового офиса 
госуслуг. 
— В старом здании в день нас 
посещали около тысячи чело-
век, здесь, конечно, число по-
сетителей будет больше, и мы 
к этому готовы, — отметил 
Иван Симоненко.
Директор центров государ-
ственных услуг «Мои доку-
менты» города Москвы Ольга 
Фефелова также сообщила, 
что в новом офисе появилось 
пространство для заключения 
брака в неторжественной об-
становке. 
— Это еще один центр, в кото-
ром стала доступна такая ус-
луга, — пояснила она. 
В целом, по ее словам, новый 
офис очень комфортный и от-

вечает всем современным 
требованиям. 
— Хорошая транспортная до-
ступность, так что жители 
должны быть рады переезду 
центра на новый адрес, — ска-
зала Ольга Фефелова. 
Особое внимание в «Моих до-
кументах» уделяют соблюде-
нию мер эпидбезопасности. 
На входе всем посетителям из-
меряют температуру, нахо-
диться в центре можно только 
в маске. Также сотрудники 
вакцинированы от коронави-
руса. 
Переезду в новый офис работ-
ники очень рады. Админи-
стратор-помощник Валентина 
Александрова трудится в этой 
сфере уже восемь лет. Она хо-
рошо помнит старый центр. 
— Он был маленький, — поде-
лилась Валентина Алексан-
дрова. — Не такой комфорт-
ный, как этот. А еще для нас 
здесь сделали удобную комна-
ту отдыха.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Получаем госуслуги 
безопасно и с комфортом

Вчера 17:21 Администратор-помощник Центра государственных услуг района «Отрадное» Валентина Александрова встречает посетителей. Во время работы она всегда 
носит маску, но для фотографии мы попросили Валентину ее снять

новоселье

Несмотря на 
пандемию, мо-
дернизация цен-
тров госуслуг 
продолжается. 
В районе Отрад-
ное открылся 
новый офис, 
вчера его посе-
тила «ВМ».

Качественно продезинфицировать 
квартиру помогут профессионалы
Роспотребнадзор выпустил 
рекомендации по уборке 
квартиры во время пандемии 
COVID-19. Корреспондент 
«ВМ» выяснил, какими спо-
собами проводят дезинфек-
цию столичные клининговые 
компании и как коронавирус 
повлиял на эту сферу. 

В опубликованных рекомен-
дациях эксперты Роспотреб-
надзора объяснили, что чаще 
всего в доме нужно дезинфи-
цировать ручки дверей, вы-
ключатели и водопроводные 
краны. Для уборки лучше ис-
пользовать моющие средства 
на основе катионных поверх-
ностно-активных веществ. 
Если в доме живет заболев-
ший COVID-19, то нужно де-
зинфицировать все предме-
ты, которые он использует. 
Если человек не справляется 
с уборкой самостоятельно, на 
помощь ему придут клинин-
говые компании. Они готовы 
работать в квартирах, где есть 
заболевшие коронавирусом.
— Мы своим сотрудникам до-
плачиваем от 20 до 40 процен-
тов сверх тарифа, если они 
едут на объект, где есть жиль-
цы с COVID-19. Для врачей, 
работающих в «красной» зо-
не, есть ведь субсидии от госу-
дарства. Так что мы решили 
доплачивать за риск заразить-
ся и нашим сотрудникам, — 
рассказал директор клинин-
говой компании «Сервис Пре-
стиж» Михаил Харламов.
Москвичи в 2020 и 2021 годах 
часто просили провести до-
полнительную дезинфекцию 

в квартире при помощи хо-
лодного тумана, ультрафиоле-
товых ламп и других техноло-
гий. Однако спрос на эти услу-
ги резко упал в 2022 году. Те-
перь многие считают, что 
достаточно и профессиональ-
ных моющих средств. 
— Все клининговые компа-
нии пользуются средствами, 
которые обладают антибакте-
риальными свойствами. По-
сле них не нужно обрабаты-
вать антисептиком поверхно-
сти. Поэтому сложностей с за-

купкой дезинфицирующих 
растворов у нас не возникло 
во время пандемии. Однако 
стало больше требований от 
клиентов. Некоторые, поми-
мо сертификата о вакцина-
ции, также хотят увидеть от-
рицательный ПЦР-тест со-
трудника, — поделился ди-
ректор клининговой службы 
компании «Альфа-Сервис- 
ККМ» Александр Левченко. 
В целом пандемия негативно 
сказалась на рынке клининго-
вых услуг. Москвичи стали ре-

же вызывать к себе уборщи-
ков, чтобы меньше контакти-
ровать с людьми. 
— Для малого бизнеса сложи-
лась непростая ситуация. Мы 
потеряли много клиентов еще 
и потому, что на рынок приш-
ли крупные компании вроде 
«Яндекса» и Ozon. Людям 
удобнее использовать их из-за 
онлайн-сервисов, — сказал 
руководитель компании Aura 
crystal Евгений Виницкий.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru 

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

Мы открыли центр госуслуг 
района Отрадное по новому 
адресу. Прошлый офис в От-
радном уже морально уста-
рел — небольшая площадь, 
изношенная мебель. Центр 
находился далеко от метро, 
это было неудобно для горо-
жан. Поэтому мы приняли ре-
шение найти новое, более 
просторное помещение. Ме-
сто выбрано неслучайно: тор-
говый центр — фактически 
«сердце» этого района. 
Здесь сконцентрирована вся 
инфраструктура, и, самое 
главное, рядом станция ме-
тро. Теперь жителям будет 
удобно получать важные ус-
луги рядом с домом или по пу-
ти на работу. Теперь он полно-
стью соответствует стандарту 
комфорта офисов «Мои до-
кументы».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ранее вакцинированные от коронавирусной инфекции люди после заражения штаммом «омикрон» чаще всего болеют около пяти-семи дней и без остающихся 
симптомов, тогда как пациенты, не прошедшие вакцинацию, болеют дольше и с различными осложнениями. Об этом сообщила вчера заместитель директора 
по клинической работе Московского научно-исследовательского института эпидемиологии и микробиологии имени Г. Н. Габричевского Татьяна Руженцова.

новости

Еще один препарат 
безопасен 
и эффективен
По словам руководите-
ляФедерального меди-
ко-биологического 
агентства Вероники 
Скворцовой, вакцина 
от коронавируса «Кон-
васэл», разработанная 
Санкт-Петербургским 
НИИ вакцин и сывороток 
ФМБА России, не вызы-
вает аллергию и хорошо 
переносится человеком. 
Этот препарат, по сло-
вам Скворцовой, отли-
чается хорошими за-
щитными свойствами, 
независимо от мутаций 
COVID-19.  
■
Расслабляться пока 
рано
Представитель Всемир-
ной организации здра-
воохранения в России 
Мелита Вуйнович при-
звала россиян не рас-
слабляться на фоне сни-
жения числа людей, го-
спитализированных 
с коронавирусом. Она 
порекомендовала про-
должать носить маски 
и перчатки, соблюдать 
безопасную дистанцию 
и пользоваться антисеп-
тиками.
■
Самоотверженные 
люди
Вчера президент России 
Владимир Путин вручил 
государственные награ-
ды. Их получили ученые, 
врачи, журналисты, во-
енные, артисты. Прези-
дент особенно поблаго-
дарил медиков, которые 
самоотверженно рабо-
тали и спасали жизни 
людей во время панде-
мии. Одной из тех, кто 
удостоился государ-
ственных наград, стала 
главный врач Москов-
ской городской клини-
ческой больницы № 52 
Марьяна Лысенко.
■
Отменят ограничения
Власти Финляндии 
в феврале планируют от-
менить антиковидные 
ограничения, сообщила 
премьер-министр стра-
ны Санна Марин. По ее 
словам, больницы 
в Финляндии сейчас не 
перегружены, количе-
ство заражений снижа-
ется. Кроме того, к на-
стоящему времени 
в стране два компонента 
прививки от COVID-19 
получили 84 процентов 
граждан старше 12 лет. 

24 сентября 2021 года. Сотрудница клининговой компании 
Светлана Фурманенко дезинфицирует вазу

Курс восстановления 
важно пройти всем
Постковидная реабилитация 
поможет избежать повтор-
ного заражения, рассказал 
«ВМ» медицинский дирек-
тор Ассоциации оздорови-
тельного туризма и корпора-
тивного здоровья Михаил 
Данилов (на фото).

Михаил Валентинович, какие 
именно процедуры 
сейчас применяют-
ся для реабилита-
ции пациентов, пе-
ренесших корона-
вирус? 
Это физиотерапия, 
дыхательная гим-
настика, лечебная 
физкультура, инга-
ляции, барокамеры. Основ-
ная цель реабилитации — 
максимально восстановить 
легочное и тканевое дыхание, 
а также циркуляцию и крово-
ток. Оптимально нужно де-
лать эти процедуры минимум 
2–3 недели. Дольше — только 
если COVID-19 протекал в тя-
желой форме. 
Где в Москве можно пройти ка-
чественную постковидную реа-
билитацию? 
Наиболее полные программы 
предлагают санатории. Так 
сложилось исторически: про-
граммы восстановления по-
сле вирусных заболеваний 
были всегда хорошо сформи-
рованы в нашей стране. Кро-
ме санаториев, можно прохо-
дить курс восстановления 
в амбулаторных клиниках.
Почему важно пройти реабили-
тацию и не пренебрегать этим, 
особенно если болезнь прошла 
в тяжелой форме? 
Реабилитологи Минздрава го-
ворят, что не менее 70 процен-
тов переболевших людей нуж-
даются в постковидной меди-
цинской реабилитации. Дело 
в том, что даже если человек 
выздоровел, это не значит, что 
все его органы тоже восстано-
вились. У людей, переболев-
ших коронавирусом, начина-
ются проблемы с кровообразо-
ванием, тканевым кровото-
ком. В дальнейшем это может 
сильно повлиять на здоровье. 
А когда коронавирус протека-
ет в средней и тяжелой форме, 
он затрагивает большое коли-
чество органов. Поэтому после 
болезни лучше уделить немно-
го времени себе. В Москве есть 
замечательная программа рас-
ширенной диспансеризации. 
Это комплексное обследова-
ние позволяет выявить скры-
тые проблемы. Я бы рекомен-
довал пройти ее каждому, кто 
переболел коронавирусом. 
Как поменялся постковидный 
синдром с начала пандемии? 

Появились ли новые методы 
реабилитации из-за новых 
штаммов? 
В реабилитации стали чаще 
применять ксеноно- и гипо-
кситерапию, потому что появ-
ляется новое оборудование. 
Но говорить о том, что постко-
видный синдром меняется, 
некорректно. Мы видим, что 

все люди болеют 
по-разному. Поэто-
му и синдром 
у всех проявляется 
тоже по-разному. 
И не всегда он за-
висит от тяжести 
болезни. Просто 
у тех, кто болел тя-
желее, лежал на 

ИВЛ, больше вероятности 
иметь сильные симптомы 
постковидного синдрома. Но 
статистически всех обобщать 
неверно. Медицинский под-
ход — работать с каждым па-
циентом индивидуально. 
Чем отличаются постковидные 
синдромы, вызванные разны-
ми штаммами коронавируса? 
Например, нужна ли особая 
реаби литация после «оми-
крона»? 
Даже если к «омикрону» после 
болезни у человека вырабо-
тался иммунитет, в общем со-
стоянии организма могут 
быть проблемы. Поэтому 
и важно пройти реабилита-
цию, каким бы штаммом че-
ловек ни переболел. Но мож-
но сказать, что новые раз-
новидности COVID-19 не при-
носят новые, из ряда вон 
выходящие симптомы постко-
видного синдрома. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

досье
Михаил Данилов родил-
ся в 1976 году в Ярос-
лавле. Окончил Ярос-
лавскую государствен-
ную медицинскую 
академию. Специально-
сти — организация 
здравоохранения и об-
щественное здоровье, 
неврология, мануаль-
ная терапия. Позже 
окончил Финансовый 
университет при прави-
тельстве РФ. Имеет 
15-летний стаж работы 
в сфере курортной меди-
цины. Прошел путь 
от практикующего врача 
до руководителя меди-
цинской службы круп-
ной российской сети 
здравниц.

важно
Вакцина «Спутник V» 
в ходе исследований до-
казала свою эффектив-
ность против всех новых 
штаммов коронавируса. 
Прививка поможет со-
кратить риски возникно-
вения осложнений и го-
спитализации. Не дове-
ряйте слухам. Офици-
альную информацию 
об уровне заболеваемо-
сти COVID-19, принципах 
действия всех россий-
ских вакцин, симптомах 
заболевания и способах 
его лечения можно най-
ти на сайте стопкорона-
вирус.рф. 

АНДРЕЙ ЗВОНКОВ
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Меры профилактики при коро-
навирусе похожи на те, кото-
рых рекомендуют придержи-
ваться во время гриппа. Нуж-
но чаще мыть руки с мылом, 
проветривать квартиру каж-
дый день. Но все несколько 
усложняется, если ваш род-
ственник болеет коронавиру-
сом на дому. Ему нужно выде-
лить отдельное помещение, 
свое полотенце, посуду и дру-
гие вещи. Проветривать квар-
тиру лучше всего каждые не-
сколько часов, чтобы снизить 
концентрацию вируса в возду-
хе. Всем домочадцам и само-
му больному стоит носить ма-
ски. Нужно дезинфицировать 
ручки дверей и шкафов и про-
чие поверхности, которых мы 
часто касаемся. Для обезза-
раживания посуды и постель-
ного белья достаточно обра-
ботать их горячей водой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АР
ХИ
В 
ЕВ
ГЕ
Н
И
Я

 В
И
Н
И
Ц
КО
ГО

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ



4 Власть

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2022Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Артем Чубар (шеф-редактор еженедельного выпуска), 
Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Кирилл Васильев (шеф-редактор объединенной 
службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Мария Трошенкова, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 02.02.2022, 21:00 
Дата выхода в свет: 03.02.2022. № 19 (29044) 12+

Вечерняя Москва 3 февраля 2022 года № 19 (29044) vm.ru

В 2024 году исполняется 
300 лет Российской ака-
демии наук (РАН). К юби-
лею планируется приве-
сти в порядок усадьбу 
«Нескучное», парадную 
часть которой — Алексан-
дринский дворец с боко-
выми корпусами — зани-
мает РАН. Также в этом 
году будут отреставриро-
ваны главные въездные 
ворота со скульптурными 
группами «Времена года» 
на Ленинском проспекте.

кстати

В списке за прошедшие 
11 лет — 1754 памятника мо-
сковской архитектуры. Их ре-
ставрация — долгий и кро-
потливый процесс. Продол-
жится она и в этом году. Се-
годня работы ведутся на 
526 объектах.
В своем посте Сергей Собянин 
рассказал о наиболее интерес-
ных памятниках, реставрация 
которых будет завершена 
в 2022 году: павильоны ВДНХ, 
Театр эстрады, усадьба «Из-
малково».
— Крупнейшей реставрацион-
ной площадкой Москвы оста-
ется ВДНХ, — сообщил мэр. — 
Близится к финишу масштаб-
ная реставрация павильона 
«Центральный». Мастера вер-
нули исторический облик фа-
садам. Сейчас идут работы по 
восстановлению величествен-
ных интерьеров павильона, 
в котором планируется от-
крыть экспозицию Третьяков-
ской галереи.
Он отметил, что «новая жизнь» 
ждет павильон № 31 «Геоло-
гия». Более четырех лет назад 
выполнены ремонтно-рестав-
рационные работы фасада зда-
ния. Затем специалисты взя-
лись за интерьеры: демонти-
ровали поздние перегородки 

и антресоли в выставочных 
залах, отреставрировали леп-
ной декор потолков, воссозда-
ли паркет и люстры. При ре-
ставрации колонн была рас-
крыта живопись с сюжетами 
на тему геологии. 
— После окончания реставра-
ционных работ в павильоне 
разместится экспозиция «Фе-
номен жизни: от вируса до че-
ловека», подготовленная Госу-
дарственным биологическим 
музеем имени Тимирязева, — 
заявил Сергей Собянин.
Мэр также сообщил, что пави-
льон № 30 «Микробиологиче-
ская промышленность» на мо-
мент начала реставрации на-
ходился в аварийном состоя-

нии. Сейчас строители 
усилили фундамент здания, 
заменили инженерные систе-
мы и приступили к реставра-
ции. Сохранившийся гипсо-
вый лепной и деревянный де-
кор интерьера расчистили от 
поздних покрасочных слоев. 
Под ними, на плафонах двух 
залов, была выявлена живо-
пись растительного орнамен-
та. Состояние подлинного кра-
сочного слоя позволит сохра-
нить эти работы. 
— Утраченные детали архи-
тектурно-лепного декора по-
толков воссозданы по сохра-
нившимся образцам, архив-
ным и натурным исследовани-
ям. Деревянный фриз под 

потолком Вводного зала был 
утрачен еще в 1960-е годы. Ре-
ставраторы восстановили его 
по архивным фотографиям, — 
продолжил глава города. — До 
конца года в обновленном па-
вильоне откроется Центр со-
временных биотехнологий — 
музей «Биотех», — объяснил 
Собянин.
Получит вторую жизнь и па-
вильон № 15 «Радиоэлектро-
ника и связь», в котором после 
восстановления откроется 
Музей Олимпийского коми-
тета России. 
Еще в одном павильоне, № 5 
«Физика», позже разместится 
Музей комплекса городского 
хозяйства.

Мэр добавил, что еще одной 
большой реставрационной 
площадкой Москвы с недав-
них пор является остров Бал-
чуг. И в этом году вновь откро-
ет свои двери Театр эстрады.
Кроме того, Сергей Собянин 
рассказал о реставрации 
усадьбы «Измалково» в посе-
лении Внуковском. Большой 
объем работ здесь выполнен 
в Главном доме. 
В этом году запланировано за-
вершение реставрации Боль-
шого собора и пяти башен 
Донского монастыря. Восста-
новят и Дом Абрикосовых на 
улице Малой Красносельской.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Продолжаем 
реставрировать памятники
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин на сво-
ем персональ-
ном сайте пред-
ставил основные 
объекты рестав-
рации 2022 года, 
а также расска-
зал, что сделано 
в плане сохране-
ния культурного 
наследия за про-
шлые годы. 

день мэра

18 мая 2021 года 15:30 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и руководитель Научно-исследовательской службы музея Сергей Рыков во время осмотра выставки 
«Мечта Москвича», посвященной автомобильному заводу. В экспозиции впервые представлена коллекция знаменитых советских автомобилей «Москвич» 
и их прототипов

Стартовал конкурс 
общественных идей
Вчера организаторы конкурса 
«Лица района» Агентство об-
щественных проектов сооб-
щили, что начался прием за-
явок. Подать заявку на уча-
стие в ежегодном конкурсе 
можно по 31 марта включи-
тельно.  

Участники проекта смогут за-
явить и реализовать инициа-
тивы и успешные практики, 
которые будут содействовать 
повышению качества жизни 
жителей столичного района, 
который они представляют на 
конкурсе. Отметим, что заяв-
ки от желающих принять уча-
стие в адрес конкурса поступа-
ют активно. Так, в этом году 
москвичка Анна Чистякова 
в номинации «Культура и ис-
кусство» представит район 
Люблино с инициативой «Тан-
цевальные вечеринки». Ее 
идея заключается в том, чтобы 
познакомить людей пенсион-
ного возраста с современной 
культурой и музыкой. 
Проект жителя Рязанского 
района столицы Всеволода 
Чернявского направлен на мо-
лодежь, при помощи социаль-
ных сетей он планирует про-
двигать культуру чтения лите-
ратуры.
Впереди у участников большая 
и разнообразная программа,  
и, пока они готовятся к кон-
курсным этапам, победитель 
конкурса «Лица района» 2020 
года Сергей Лукьянов (на фо-
то) вспоминает, как участво-
вал в прошлом году. 
— В начале я воспринимал 
конкурс как очередную сту-
пень к мечте, а оказалось, это 
настоящая путевка в жизнь 
для моих идей, — говорит 
он. — Я представлял проект 
«Юрист в каждый дом». После 
победы мой проект продолжа-
ет активно расширять грани-
цы, появились хорошие пер-
спективы для выхода на феде-
ральный уровень. Поэтому 
хочу посоветовать всем, у ко-
го есть идеи и желание уча-
ствовать, нужно обязательно 
заявить о себе в «Лица райо-
на». Я смог и вы смо жете! 
 В этом году конкурс город-
ских инициатив «Лица райо-
на» пройдет в третий раз, 
и к участию организаторы 
приглашают всех, кто хочет 

найти ресурсы и единомыш-
ленников в социально значи-
мой деятельности.
— С каждым годом мы стара-
емся разнообразить програм-
му и адаптировать ее под акту-
альные потребности наших 
участников и запросы обще-
ства, — отметил директор 
Агентства общественных про-
ектов Сергей Луценко. — По-
мимо конкурсных этапов мы 
проводим чемпионат по ора-
торскому мастерству, деловые 
игры, лекции, мастер-классы 
и творческие вечера-квартир-
ники. 
Участвовать в конкурсе можно 
как индивидуально, так и в со-
ставе небольшой команды до 
трех человек. Конкурсантам 
предстоит не только интерес-
но презентовать свой проект, 
но и выполнить задание на 
знание основ программы 
«Мой район».
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Сосульки с крыш убирают сразу 
после снегопада

Соревнование профмастерства 
способно изменить судьбу 

Вчера городские службы со-
общили, что столицу полно-
стью очистили от сосулек по-
сле недавнего снегопада. 
Теперь во дворах продолжа-
ется текущая уборка снега. 
Работы ведутся в усиленном 
режиме. 

По сообщению заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петра 
Бирюкова, в работах задей-
ствовано 12 500 единиц техни-
ки. Ведутся они едва ли не кру-
глосуточно — свободный про-
ход после снегопадов нужно 
успеть обеспечить к тому мо-
менту, когда начинается ос-
новной поток пешеходов. 
Только в одном районе столи-
цы — Лианозово — вчера снег 
убирали 232 дворника. 
— Плюс у нас 37 работников 
дорожного хозяйства, — рас-
сказала директор ГБУ «Жи-

лищник» района Светлана Бе-
лова. — Еще 20 человек чистят 
дорожки на озелененных тер-
риториях. В общей сложности 
задействовано 38 единиц тех-
ники — это подметальные ма-
шины, погрузочная техника, 
машины, занимающиеся об-
работкой проезжих частей 
и вывозящие снег самосвалы. 
Даже при уборке снега нужно 
следовать четкой стратегии. 
По словам Беловой, в период 
обильных и затяжных снегопа-
дов в первую очередь прово-
дится зачистка входных групп, 
тротуаров, основных пешеход-
ных маршрутов. 
Еще одна важная задача, тре-
бующая быстрого решения, — 
очистка крыш после снегопа-
дов. По утвержденным норма-
тивам, это необходимо де-
лать, если на крыше 
накопилось больше пяти сан-
тиметров снега. 

— Мы чистим крыши сразу по-
сле снегопада, — объяснила 
Светлана. — Занимаемся опас-
ными  кровлями, которые со-
пряжены с пешеходными 
маршрутами, где возможен 
сход сосулек и снега. У нас 
в районе две скатных кровли 
и две — с металлическими све-
сами. Их мы уже почистили. 
Однако работы впереди все 
еще очень много. Даже если 
снегопадов больше не будет. 
— Самая большая проблема 
для нас — это припаркован-
ный транспорт, — говорит Бе-
лова. — Если бы не было тако-
го количества парковок, руч-
ной зачистки оставалось бы 
гораздо меньше. С этим, кста-
ти, нам помогают жители, ко-
торые чистят территорию во-
круг автотранспорта — своего, 
а иногда и соседей. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

Мосгортур напоминает: 
до окончания регистрации 
на VIII Всероссийскую олим-
пиаду вожатых осталось де-
сять дней. Победитель станет 
лучшим вожатым страны. По-
чему непременно стоит по-
пробовать свои силы, «ВМ» 
рассказал один из абсолют-
ных чемпионов прошлых лет 
Кирилл Пахмутов.

Изначально участие в олим-
пиаде было для него авантю-
рой. Как и в целом работа во-
жатого. Кирилл учился на тех-
нолога машиностроения, 
когда друзья предложили ему 
поехать в летний лагерь.
— Это было четыре года на-
зад, мне было 18, и я даже не 
предполагал, как круто изме-
нится моя жизнь, — признал-
ся Пахмутов. — Я должен был 
работать на заводе, а в итоге 
пришел в школу.
В первую же смену он понял, 
что ему нравится работать 
с детьми. Восемь раз ездил 
в лагерь вожатым, затем стал 
руководителем смены и на-
чальником пришкольного ла-
геря. Сейчас Кирилл препода-
ет физику восьмым-девятым 
классам, помогает ученикам 
начальной школы изучать 
окружающий мир и парал-
лельно получает высшее педа-
гогическое образование.
— Рад, что в моей жизни слу-
чился этот выбор, — сказал 
Пахмутов. — Ведь теперь не-
большой детский лагерь у ме-
ня в течение всего учебного 
года: я классный руководи-
тель 5 «Г» класса.
Поверить в себя ему в том чис-
ле помогла олимпиада вожа-
тых. В ней он принял участие, 
отработав одно лето.
— Любой профессиональный 
конкурс — это возможность 
понять, в чем твоя уникаль-

ность, узнать свои сильные 
и слабые стороны, — считает 
Кирилл Пахмутов и советует 
участникам предстоящей 
олимпиады посмотреть, как 
проходили предыдущие кон-
курсы, пообщаться с вожаты-
ми, у которых уже есть соот-
ветствующий опыт.
Обычно олимпиада состоит 
из заочного и очного этапов. 
Задания всегда разные. На-
пример, Кирилл для одного из 
испытаний записывал видео-
ролик-инструкцию, что поло-
жить в чемодан вожатого. 
В его обязательном списке — 
малярный скотч и книга.
— Поскольку чаще всего рабо-
таю с мальчишками, беру 
блокбастер Стивена Хокинга 
«Джордж и тайны Вселен-
ной», — уточнил Пахмутов.
В этом году по итогам заочно-
го этапа выберут 14 фина-
листов, которых пригласят 
в подмосковный лагерь «Раду-
га». Мастерство вожатых оце-
нит жюри, в его составе и Ки-
рилл Пахмутов.

— Для меня важны эмоции, 
которые проявляет вожа-
тый, — рассказал, на что будет 
обращать внимание, Кирилл.
По его мнению, у хорошего 
вожатого развито критиче-
ское мышление, он умеет об-
щаться и работать в команде.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Цифровые сервисы используют 
все больше горожан

Успешные предприятия 
увеличили свою прибыль 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) сообщила, что 
в прошлом году электронны-
ми услугами и сервисами 
на московском 
портале mos.ru 
воспользовались 
472 миллиона раз.

С каждым годом 
растет популяр-
ность именно циф-
ровых услуг. Так, 
например, в 2020-м  
ими воспользовались на 
65 миллионов раз меньше.
— В 2021 году цифровой эко-
системе Москвы исполнилось 
10 лет. Городские онлайн-ус-
луги и сервисы постоянно раз-
виваются и становятся все бо-
лее востребованными, — от-
метила она. 

С помощью электронных сер-
висов горожане могут решить 
практически любой вопрос: 
оплатить жилищно-комму-
нальные услуги, записать ре-

бенка в творче-
ский кружок или 
спортивную сек-
цию, подать заявку 
на субсидию для 
бизнеса и многое 
другое.
В Департаменте 
информационных 
технологий столи-

цы также добавили, что в про-
шлом году цифровая экоси-
стема города стала лауреатом 
премии Рунета в номинации 
«Государство и общество». 
Она включает более 10 он-
лайн-ресурсов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Прибыль столичных при-
быльных предприятий 
за 10 месяцев прошлого го-
да составила 6,35 триллиона 
рублей, сообщил вчера зам-
мэра Москвы по вопросам 
экономической политики 
и мущественно-земельных 
отношений Владимир 
Ефимов. 

Прибыльными называют ор-
ганизации, у которых доходы 
по итогам определенного пе-
риода выше, чем расходы. До-
ля таких предприятий в Мо-
скве с июня 2021 года превы-
шает 70 процентов. 
— Наибольший объем прибы-
ли по итогам 10 месяцев про-
шлого года получили предпри-
ятия торговли — 1,63 триллио-
на  рублей, обрабатывающих 
производств — 1,19 триллио-

на,  финансов и страхования — 
680 миллиардов, информации 
и связи — 470 миллиардов, 
профессиональной, — сооб-
щил Владимир Ефимов. 
В минувшем году рост прибы-
ли, относительно предыду-
щих двух лет отмечался среди 
прибыльных организаций 
практически во всех отраслях. 
— Например, в сфере образо-
вания за два года большин-
ство компаний увеличили 
прибыль на 97,5 процента, 
в обрабатывающих производ-
ствах — в 2,1 раза, в здравоох-
ранении и социальных услу-
гах — более чем в 2,2 раза, — 
отметил глава Департамента 
экономической политики 
и развития столицы Кирилл 
Пуртов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В конкурсе «Лица района» 
могут принять участие 
граждане РФ в возрасте 
от 18 до 40 лет, проживаю-
щие, проходящие обуче-
ние или работающие в ор-
ганизациях и на предпри-
ятиях города Москвы. 
Подать заявку можно 
до 31 марта  на сайте «ли-
царайона.москва» по раз-
личным направлениям: 
экология и благоустрой-
ство, спорт, образование 
и патриотическое воспита-
ние, благоустройство 
и другие. Итоги конкурса 
будут подведены в ноябре.

справка

Вчера 13:42 Дворник Камолдин Умаров в московском дворе вручную откапывает автомобили, 
которые из-за снегопада превратились в сугробы

ЮЛИЯ СИЛЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО 
ДИРЕКТОРА МОСГОРТУРА
Профессия вожатого — хоро-
ший старт карьеры, причем 
не только для педагогов. Ра-
бота вожатым позволяет раз-
вить гибкие навыки и рас-
крыть творческие способно-
сти. По этому мы видим, как 
с каждым годом растет инте-
рес к вожатскому движению 
и конкурсам профессиональ-
ного мастерства. Так, на олим-
пиаду традиционно поступает 
более тысячи заявок из самых 
разных уголков нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

18 ноября 2021 года. Кирилл Пахмутов стал лучшим 
педагогом дополнительного образования России
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Результаты экзамена предскажет компьютер

Технологии пресекут незаконную съемку, защитят от прослушки  

Первая тестовая модель про-
граммы появилась в апреле 
2021 года. Ее уже испытали на 
себе выпускники Сеченовско-
го предуниверсария.
— В прошлом году она пока-
зала точность прогнозирова-
ния около 80 процентов, — 
рассказал заместитель дирек-
тора по инновационному 
 развитию Сеченовского пред-
универсария Алексей Овсян-
ников. — Получается, рас-
хождение было плюс-минус 
в 10 баллов. В этом учебном 
году мы усовершенствовали 
модель, чтобы точность про-
гноза выросла до 90 про-
центов. 
Программа представляет со-
бой нейросеть. Чтобы «нау-

чить» ее прогнозировать, 
в программу загрузили ре-
зультаты пробных и итоговых 
ЕГЭ выпускников прошлых 
лет. Эту информацию невоз-
можно подделать, 
а на самом экзаме-
не нельзя списать. 
Так что эти данные 
объективно иллю-
стрируют уровень 
знаний каждого из 
учеников.
— Кроме того, мы загружаем 
в систему данные ребят об 
успеваемости, посещаемости, 
активности, внеурочной дея-
тельности, участии в конфе-
ренциях и публикациях ста-
тей, — добавляет Алексей Ов-
сянников.

Каждая новая информация, 
загруженная в нейросеть, по-
вышает точность прогнозиро-
вания. Поэтому ребята, кото-
рые учатся в предуниверса-

рии, пишут проб-
ные ЕГЭ начиная 
с десятого класса. 
Вопросы в бланки 
добавляют посте-
пенно: изучили но-
вую тему — в тесте 
появляется вопрос 

по ней. Все данные обязатель-
но оцифровывают и добавля-
ют в систему. 
Одна из участниц экспери-
мента — одиннадцатикласс-
ница Сеченовского предуни-
версария Капитолина Михай-
ленко. Последний пробный 

ЕГЭ по химии девушка напи-
сала на 64 балла.
— В этот раз у меня средний 
результат. Самое большое ко-
личество баллов, которое 
я набирала, — 86, — рассказа-
ла Капитолина Михайлен-
ко. — Но благодаря нейросе-
ти, которая проанализирова-
ла мои результаты, я пони-
маю, над чем мне стоит 
поработать, какие темы изу-
чить глубже, чтобы сдать эк-
замен на высокий балл. 
По словам создателей про-
граммы, такую модель про-
гнозирования результатов 
ЕГЭ можно будет внедрить 
и в другие учебные заведения. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Перед входом в конференц-
зал столичная компания — 
разработчик информацион-
ных технологий презентует 
свои проекты. На столе лежат 
два внушительных устрой-
ства, с виду напоминающих 
снайперские винтовки. Есть 
прицел, приклад, спусковой 
механизм. Но для стрельбы 
эта техника не предназначена. 
Это ручной комплекс борьбы 
с несанкционированными 
дронами (летательными ап-
паратами с  функцией фото- 
и видеосъемки. — «ВМ»). 
— Если пользователь видит 
приближающийся дрон, он 
может нацелить на него 
устройство и нажать спуско-
вой крючок. Наша разработка 
создаст помехи в навигации 
беспилотника, и он плавно 
опустится на землю или вер-
нется в точку старта, — рас-
сказывает главный конструк-
тор компании-разработчика 
Андрей Румянцев. — «Стре-
лок» будет точно знать, где 
опустится дрон, может вы-
звать туда наряд полиции.
Второе устройство компа-
нии — радиотехнический 
комплекс. Он тоже нацелен на 
борьбу с дронами. Но это 
устройство не требует челове-
ческого управления. Датчик 
размещен на устойчивой 
платформе и способен рабо-
тать при любых погодных ус-
ловиях. Он автоматически 
обнаруживает дрон, иденти-
фицирует его и, если устрой-
ство в небе не включено в спи-
сок разрешенных, ему будут 
созданы помехи в навига-
ции, беспилотник опустится 
на землю. 
— Дроны в руках непрофесси-
ональных операторов могут 
привести к серьезным авари-
ям и помехам. Например, од-
нажды летающий аппарат 
врезался в антенны телебаш-
ни «Останкино». Впослед-
ствии на их восстановление 
ушло больше 12 часов, — го-
ворит Румянцев. — Беспилот-
ники могут привести и к бо-
лее серьезным инцидентам. 
Например, в Канаде дрон вре-

зался в пассажирский са-
молет. В Саудовской Аравии 
с помощью беспилотников 
террористы атаковали нефте-
добывающие предприятия. 
Бывали случаи, когда эти 
устройства врезались в линии 
электропередач. 
По словам конструктора, раз-
работки компании можно ис-
пользовать на военных базах, 
промышленных предприяти-
ях, в городских зонах, где за-
прещены полеты квадрокоп-
теров. 
Однако борьба с дронами-не-
легалами — не единственное 
направление работы инжене-
ров. Они, например, создали 
устройство для защиты персо-
нальной информации — аку-
стический сейф. Если челове-

ку покажется, что киберпре-
ступники прослушивают его 
мобильный телефон, он мо-
жет положить его в сейф. Спе-
циальный светодиодный ин-
дикатор среагирует в случае 
попыток смартфона пере-
дать информацию и в автома-
тическом режиме 
запустит шумовой 
генератор. Таким 
образом, мошен-
ники получат толь-
ко шум вместо 
ожидаемого разго-
вора.
— Такое устройство использу-
ют бизнесмены и сотрудники 
правоохранительных орга-
нов, — отметил генеральный 
директор компании Денис 
Шахов.

Москва — лидер по количе-
ству внедряемых технологий 
в сфере безопасности, гово-
рит заместитель гендиректо-
ра Агентства инноваций Мо-
сквы Ксения Борбачева.
— Я бы выделила несколько 
направлений. Общественная 

безопасность — 
это видеокамеры 
с системой распоз-
навания лиц, циф-
ровые пропуска, 
система социаль-
ного мониторинга, 
которая была вне-

дрена во время пандемии. 
Она отслеживала, чтобы зара-
женные люди не перемеща-
лись по городу, — говорит 
Борбачева. — Еще одно на-
правление — транспортная 

безопасность. Это видеокаме-
ры, которые не только фикси-
руют скорость автомобилей, 
но анализируют загружен-
ность дорожного движения, 
прогнозируют пробки. Есть 
приложения для водителей, 
которые помогают выбрать 
оптимальный маршрут. 
По словам Ксении Борбаче-
вой, третье направление — это 
цифровые услуги, которые 
предоставляет правительство 
Москвы. Например, единая 
медицинская информацион-
но-аналитическая система, 
которая позволяет записаться 
к врачу дистанционно. Или 
сайт mos.ru, где собраны все 
городские онлайн-сервисы. 
— Все это позволило столице 
в 2021 году занять седьмое ме-

сто в рейтинге умных городов 
мира и первую строчку среди 
европейских городов по инно-
вациям, помогающим в борь-
бе с COVID-19, — добавила 
Борбачева.
По данным сайта mos.ru, си-
стема видеонаблюдения горо-
да в 2021 году позволила сни-
зить преступность и количе-
ство травм на дорогах. Чис-
ло убийств уменьшилось 
в 2,5 раза, квартирных краж — 
в 13 раз, хищений автомоби-
лей — в 9 раз, погибших в ава-
риях — в 2 раза. С помощью 
видеокамер удалось задер-
жать около семи тысяч граж-
дан, которые находились 
в уголовном розыске. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru 

Разноцветные рисунки поднимают настроение детям
На столе стоит множество 
акриловых красок. Около 
каждой баночки — свой но-
мер. Эти же цифры располо-
жены на каждой детали эски-
зов, уже нанесенных на 
огромные белые панно. Такое 
рисование по номерам позво-
ляет принять участие в акции 
любому желающему. 
Сюжеты рисунков разные, но 
объединены общей темой — 
цирк. На одном полотне из ша-
тра выглядывают живот-
ные — жираф с уткой на голо-
ве и ведром краски в зубах, 
слон, на котором сидит мар-
тышка с кисточкой в хвосте. 
Рядом из-за кулис показались 
мышки в бумажных шляпках. 
Они придерживают палитру 
с красками. На соседнем ри-
сунке совершенно другой сю-
жет. Под куполом летают воз-
душные гимнасты, экви-
либристы на велосипедах дер-
жат на плечах жердь. На самом 
ее верху — стул, на котором 
стоит третий человек, держа 
в одной руке тяжелую гирю.
Помочь раскрасить панно 
пришла многодетная семья 
Шмыковых. Сегодня за кисти 
возьмется часть их большой 
команды: мама Вера, семнад-
цатилетний Артемий, десяти-
летняя Агриппина и пятнад-
цатилетняя Мария. 

— Маруся нарисо-
вала один из эски-
зов для проекта. 
Она ходит в худо-
жественную шко-
лу. Маша изобра-
зила клоуна, вися-
щего вниз головой и играю-
щего на гармошке. Дети же 
видят мир совершенно под 
другим углом. А мы пришли 
ей помогать, — рассказывает 
Вера Шмыкова. 

По ее мнению, 
это хороший спо-
соб объединить 
 семью.
— А еще дети мо-
гут внести свою не-
большую лепту 

в общее благое дело, — гово-
рит Вера.
Координатор проекта Алена 
Гричко рассказывает, что про-
ект существует уже почти де-
сять лет. Его запустила Анна 

Румянцева. Она уже отошла 
от дел, но продолжает следить 
за успехами волонтеров.
— Мне о проекте рассказала 
подруга, которая приходила 
делать росписи в качестве ху-
дожника, — вспоминает Але-
на. — И как-то закрутилось, 
и вот я уже пятый год активно 
участвую в жизни проекта.
Сейчас с «Веселым коридо-
ром» хотят сотрудничать мно-
го больниц и хосписов. 

— Роспись панно — новый 
для нас проект. Из-за панде-
мии коронавируса мы не мо-
жем рисовать на стенах, 
в больницы сейчас не пуска-
ют. И мы придумали такие 
переносные панно. Это непло-
хой формат. Ведь панно мож-
но переносить из коридора 
в палаты и другие отделе-
ния, — говорит Алена Гричко. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

30 января 12:37 Координатор проекта «Веселый коридор» Алена Гричко расписывает один 
из щитов для Морозовской детской больницы 

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 
ВМ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 
НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 
ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 
И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 
МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
НОВУЮ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 
ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 
ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Волонтеры проекта «Веселый коридор» приступили к росписи щитов, которые подарят Морозовской детской больнице.
Своими рисунками добровольцы скрашивают серые будни юных пациентов, их родителей и врачей. 

Прогнозировать результаты ЕГЭ научились в Медицинском Сеченовском предуниверсарии. Директор 
по  инновационному развитию организации Алексей Овсянников придумал программу, которая анализирует знания. 

Вчера в столице прошел форум «Защита и безопасность умного города». Корреспондент «ВМ» узнала, какие инновационные технологии 
помогают сегодня правоохранительным органам бороться с преступниками, а простым гражданам — защитить свои данные.

Вчера 11:27 Генеральный директор столичной компании — разработчика информационных технологий Денис Шахов 
демонстрирует акустический сейф. Это устройство позволяет защитить телефон от прослушки 

изобретения
■ Одиннадцатиклассник 
школы № 1368 разрабо-
тал приложение для из-
учения языка програм-
мирования. Там можно 
осваивать теорию и вы-
полнять практические 
задания, которые про-
веряют автоматически.
■ Ученики педагогиче-
ского класса школы 
№ 2120 создали для ма-
лышей настольные 
игры. В процессе игры 
дети быстрее усваивают 
материал и развивают 
мелкую моторику.

Вагоны поезда 
засияли чистотой
Напротив вагона электропо-
езда, полностью исписанного 
граффити, стоят две высокие 
стремянки. Крепко держась за 
металлические рамы, работ-
ники депо Татьяна Фролова 
и Татьяна Твердохлеб отмыва-
ют стекла от въевшейся сере-
бристой краски. Активно ра-
ботая скребками, женщины 
сбрасывают серебристые хло-
пья, снятые со стекол, вниз. 
Через двадцать минут че-
рез окна вагонов 
уже можно рассмо-
треть ряды пасса-
жирских сидений.
— С такими случа-
ями вандализма 
мы сталкиваемся 
довольно часто. 
В среднем приходится восста-
навливать по три-четыре ва-
гона в день. На «реабилита-
цию» одного из них уходит 
примерно два часа, если мы 
говорим о чистке и покраске 
кузова, — рассказывает Та-
тьяна Фролова. — Сегодня 
нам нужно привести в поря-
док три вагона. 
Проблема вандализма дей-
ствительно серьезная. По сло-
вам мастера кузовного отде-

ления цеха текущего ремонта 
депо Юрия Чеканова, общий 
ущерб, нанесенный депо ван-
далами в 2021 году, составил 
23 758 000 рублей. 
— В 2021 году нам пришлось 
перекрасить около тысячи ва-
гонов. А это примерно сто по-
ездов, которые приходится 
снимать с рейсов, — сообщил 
начальник моторвагонного 
депо «Москва-2 Ярославская» 
Дмитрий Клецков. — В основ-

ном нарушители 
портят вагоны 
электропоездов по 
ночам. Иногда они 
даже бьют стекла 
и ломают имуще-
ство внутри. Что-
бы установить лич-

ность этих людей и поймать 
их, дежурные по станциям 
информируют о нарушении 
локомотивную бригаду, кото-
рая в свою очередь вызывает 
наряд полиции. 
Вандалы, которых поймали, 
несут ответственность по 
всей строгости закона. Нака-
зание устанавливает суд по-
сле изучения ущерба. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

Каждый день маляры кузовного цеха депо 
«Москва-2» отмывают и красят вагоны, 
изуродованные вандалами. Работники 
предприятия рассказали «ВМ», как они 
борются с нарушителями. 

как у них
Американская компа-
ния — разработчик си-
стем видеонаблюдения, 
создала камеры, кото-
рые следят за происхо-
дящим в магазинах и по-
зволяют удаленному 
оператору в случае не-
обходимости вмешаться 
и использовать голосо-
вые команды. Например, 
оператор может спро-
сить человека на выхо-
де, отсканировал ли 
он товар. А китайские 
разработчики создали 
умные солнечные очки 
для полицейских. Они 
оборудованы камерой 
и связаны с базой дан-
ных правоохранитель-
ных органов. Чтобы про-
верить личность челове-
ка, полицейскому надо 
посмотреть на него с ра-
курса, при котором вид-
но не меньше 70 процен-
тов лица. Система авто-
матически начнет искать 
совпадения в базе дан-
ных. Если совпадение 
найдено, система сооб-
щит имя и домашний 
адрес человека.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Антироссийский 
«пакт» уже виден

Украина, Великобритания и Польша 
собираются организовать нечто вроде 
трехстороннего пакта «для сдержива-
ния возможного российского вторже-
ния» на Украину. Об этом было объяв-
лено в ходе визита в Киев британского 
и польского премьеров Бориса Джон-
сона и Матеуша Моравецкого. Зачем 
им это?
«Вся Европа и весь западный мир 

должны объединиться вокруг дела суверенитета, незави-
симости и территориальной целостности Украины», — за-
явил в Киеве премьер Польши Матеуш Моравецкий. Чуть 
позже к нему подтянулся британский премьер Борис 
Джонсон. Вылетев в Киев, он оставил за спиной дома по-
лыхающий скандал, связанный с нарушением им и бли-
жайшим окружением строгих антиковидных правил, со-
блюдения которых власти требовали от остальных бри-
танцев (на Даунинг-стрит, 10, оказывается, проводились 
вечеринки с превышением по численности присутствую-
щих). В такой ситуации переключить внимание обывате-
ля на внешнюю повестку — очевидный политический ход. 
Пока «тройственное партнерство» не предполагает созда-
ния формального военного союза, однако Лондон и Вар-
шава обозначили готовность взять на себя ведущую роль 
в Европе по снабжению ВСУ вооруже-
ниями — средствами ПВО, противо-
танковыми системами. Моравецкий, 
в частности, заявил, что Варшава гото-
ва предоставить ВСУ десятки тысяч 
артиллерийских снарядов и боепри-
пасов, ЗРК «Гром», легкие пехотные 
минометы и разведывательные беспи-
лотники. Британия отправила на 
Украину военных инструкторов.
31 января Джонсон хотел созвониться 
с Владимиром Путиным, чтобы, как он 
говорил накануне, «убедить его отой-
ти от края пропасти». Разговор не со-
стоялся: британский премьер был вы-
нужден задержаться в парламенте, где 
как раз слушался доклад специальной комиссии о вече-
ринках на Даунинг-стрит. Ну а потом уже не смог гово-
рить Путин. Дела, знаете ли. Может, оно и к лучшему, что 
лидерам не удалось побеседовать. Поскольку российский 
президент не очень-то любит, когда ему начинают предъ-
являть подобные ультиматумы. Ни о чем хорошем они бы 
все равно не договорились в такой ситуации.
Пока вместо Джонсона (и отошедшей от политики Анге-
лы Меркель) от лица Европы с Москвой пытается гово-
рить президент Франции Эммануэль Макрон. Возможна 
даже российско-французская встреча на высшем уровне 
в ближайшем будущем. Однако пока не похоже, что даже 
она как-то переломит решающим образом доминирую-
щие сейчас, особенно в Восточной Европе, где тон в «укра-
инской тематике» пытается задавать Варшава, антирос-
сийские настроения. В ходе своего визита в Киев премьер 
Моравецкий повторил призывы не запускать в действие 
газопровод «Северный поток — 2». Президент Украины 
Зеленский подписал указ, который увеличит численность 
украинской армии еще на 100 000 военнослужащих в те-
чение трех лет (сейчас численность ограничена числом 
261 тыс.). Политический компас пока скорее указывает, 
по крайней мере, на военные приготовления, но не 
на мирное разрешение нынешнего обострения.

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

как помочь
Помочь проекту можно 
несколькими способами:
■ записаться на роспись 
в качестве волонтера;
■ помочь материально: 
перевести деньги 
на расчетный счет;
■ закупить необходимые 
материалы: краски, ки-
сточки, перчатки, бахи-
лы, фартуки. Перед этим 
лучше связаться с коор-
динаторами и уточнить, 
чего им не хватает в дан-
ный момент;
■ записаться на корпо-
ративную роспись;
■ рассказать о проекте 
своим знакомым. 

1 февраля 10:19 Маляр Татьяна Фролова очищает вагон 
от граффити, нарисованных вандалами

транспорт

ну и как вам?

доброе дело

безопасность

мнение
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Зимние Олимпийские игры стартуют в Пекине 
4 февраля. Сборная России, как ожидают бо-
лельщики, должна занять там одну из лидирую-
щих позиций. О шансах российских атлетов мы 
и поговорили со знаменитой спортсменкой.
Светлана Ирековна, что ожидает наших спорт-
сменов на этих Играх, можно или не стоит на этот 
раз надеяться на триумф в общекомандном ме-
дальном зачете?
Я не оракул. Как диванному болельщику мне 
хочется, чтобы российские спортсмены завое-
вали как можно больше наград. Думаю, что 
в общекомандном зачете наши атлеты высту-
пят лучше, чем на зимних Играх в Пхенчхане   
2018 года. Конечно, особенно надеюсь на то, 
что будет у нас медаль и в биатлоне. Например, 
в эстафетных гонках.  
Согласно опросу ВЦИОМа, накануне летних Игр 
в Токио — 2020 многие россияне не могли на-
звать фамилий соотечественников, которые 
в Японии боролись за олимпийские медали. Воз-
никает вопрос — стоит ли в таком случае смо-
треть олимпийские трансляции, если людям не-
интересно, кто там выступает?  
На этот вопрос ответит каждый зритель сам. 
При этом очевидно, что Олимпийские игры — 
главные спортивные состязания планеты. В них 
участвует мировая спортивная элита. Каждый 
день мы ждем рекордов, накала эмоций, золо-
тых медалей. Для каждого спортсмена это важ-
нейший старт в жизни. Выступить на Олимпиа-
де — большая честь. Борьба нервов и характе-
ров будет запредельной. Я с удовольствием буду 
смотреть прямые трансляции из Пекина, пусть 
даже в Москве их будут показывать в первой по-
ловине рабочего дня. Конечно, с особым инте-
ресом буду следить за биатлоном. 
На последних этапах перед стартом ОИ-2022 рос-
сийские биатлонисты словно встрепенулись по-
сле спячки и стали побеждать. В Оберхофе золо-
тые медали в сингл-миксте выиграли Антон Ба-
биков и Кристина Резцова, а Александр Логинов 
был первым в спринте. На следующем этапе в Ру-
польдинге в мужской эстафете наша команда 
взяла золото, а в гонке преследования Логинов 
был вторым. В чем секрет такого преображения 
российских биатлонистов?
Судя по последним гонкам Кубка мира, наша 
команда раскаталась. Вероятно, ребята выхо-
дят на пик формы. Не исключаю хорошую рабо-
ту нашей сервисной бригады, потому что на 
последних этапах лыжи у россиян катили очень 
хорошо. Лучше, чем у всех. 
Успехи россиян на последних этапах Кубка 
мира — гарантия того, что в Пекине наши биатло-
нисты завоюют россыпь олимпийских наград? 
Дай бог, чтобы пик формы догнал нашу коман-
ду на Играх в Пекине. Но червячок сомнения 
гложет. Есть вероятность, что ведущие ино-
странные биатлонисты спланировали выход на 
пик формы к олимпийским стартам и на по-
следних этапах Кубка мира выступили не так 
ярко, как могут. У каждого — свой секрет под-
готовки. Все хотят выиграть олимпийскую ме-

Завтра в Пекине стартуют зимние Олимпийские игры, куда уже отправились наши атлеты. Накануне этого события двукратная олимпийская чемпионка 
и пятикратная чемпионка мира по биатлону, полковник Российской армии Светлана Ишмуратова в интервью «Вечерней Москве» вспомнила свой победный опыт 

и дала наставления российским спортсменам, как суметь завоевать высшие награды крупнейших международных соревнований по зимним видам спорта.

13 февраля 2006 года. ХХ зимние Олимпийские игры в Турине. Биатлон. Гонка на 15 километров. На этих соревнованиях Светлана Ишмуратова завоевала золотую медаль

Биатлонистка Светлана Ишмуратова: Наши спортсмены обязательно блеснут

Хорошие шансы на победу

РУСЛАН КАРМАНОВ
Обозреватель

В 2002 году на Олимпийских играх в Солт-
Лейк-Сити Светлана Ишмуратова в соста-
ве эстафетной команды завоевала брон-
зовую медаль.
В 2006 году на Олимпийских играх в Турине 
завоевала две золотые медали в биатлоне: 
в индивидуальной гонке и в эстафете.
Пятикратная чемпионка мира — в эстафе-
те (2001, 2003 и 2005), смешанной эстафе-
те (2005) и в командной гонке (1998).
Обладательница двух серебряных меда-
лей (масс-старт, 2003, эстафета, 2004) 
и одной бронзовой (гонка преследования, 
2003). Двукратная чемпионка мира по лет-
нему биатлону (1999).
Лучший результат в Кубке мира — шестое 
место в 2000-м и 2006 годах.

РЕКОРДЫ

те, где дослужились до звания полковника. Плох 
тот полковник, который не мечтает стать генера-
лом. Что для вас важнее — олимпийские титулы 
или воинское звание?
В спорте мы завоевываем, а в армии заслужива-
ем очередное звание. Я достигла самого высо-
кого звания в спорте, а на военной службе все 
впереди.
Накануне Игр-2022 вы как полковник могли бы 
приказать армейским биатлонистам — Логинову, 
Латыпову, Цветкову — не возвращаться из Пеки-
на без медалей?
Только если в шутливой форме. Спортсмены 
и без приказов выступают на максимуме своих 
возможностей. 
Недавно на киноэкраны страны вышел фильм 
«Чемпион мира» про вашего одноклубника 
и земляка из Златоуста — чемпиона мира по шах-
матам Анатолия Карпова. Как вам фильм, понра-
вился? 
Я его еще не смотрела, но обязательно это 
сделаю. 
Светлана Ирековна, как вы относитесь к тому, что 
с каждым годом число фильмов про выдающихся 
советских спортсменов растет как на дрожжах? 
Фильмы патриотической направленности про 
спортсменов нужны. Я хорошо к этому отно-
шусь, так как это созвучно моей работе в ЦСКА. 
Но сюжет у этих фильмов один: трудности ста-
новления спортсмена — преодоление себя на 
тренировках — олимпийская медаль. Хотелось 
бы неожиданных сценарных ходов.
Почему-то во всех этих картинах советские спор-
тсмены побеждают вопреки козням, которые им 
строят сотрудники КГБ и советские спортивные 
чиновники. Неужели так было на самом деле?
Когда я начинала выступать на крупных сорев-
нованиях, КГБ уже именовалось по-иному. Но 
я понимала, что органы госбезопасности спорт-
сменов опекали. Вредительства с их стороны не 
было. А чиновники даже стимулировали меня 
показывать хорошие результаты. После окон-
чания спортивного сезона я возвращалась в Че-
лябинск и в бухгалтерии местного спорткоми-
тета отчитывалась за командировки, чтобы 
вернуть потраченные на билеты деньги. Если 
спортивные результаты были высокими — от-
читываться получалось гораздо быстрее.  
Есть ли вероятность того, что к вашему юбилею, 
который вы отметите в апреле, выйдет на экраны 
фильм о спортивном становлении уральской де-
вочки Светланы Ишмуратовой?
Вероятность фильма про меня нулевая, я не оза-
бочена медийностью. Но если встанет вопрос: 
снимать ли кино про Ишмуратову, то я скажу, 
что тогда снимайте фильмы про всех наших 
олимпийских чемпионов. Пусть не художе-
ственные, а хотя бы документальные. Жизнь 
такая штука: ты не знаешь, когда уйдешь на-
всегда. А мне хочется, чтобы эти уникальные 
и легендарные люди остались в памяти народ-
ной на века. 
Кто из российских спортсменов достоин того, что-
бы о нем сняли блокбастер? 
Я с удовольствием общаюсь с нашими олим-
пийскими чемпионами. Известный баскетбо-
лист Алжан Жармухамедов рассказывал, что 
жил в глуши, до 19 лет не представляя, что такое 
баскетбольный мяч. Страдал близорукостью, 
да еще исковеркал на заводе пальцы правой — 
бросковой — руки. И все же он сумел попасть 
в сборную СССР и выиграл олимпийское золото 
в 1972 году. Вы только представьте, насколько 
ему было трудно на пути к успеху. Еще один 
пример: не так давно ушел из жизни наш выда-
ющийся лыжник — двукратный олимпийский 
чемпион Вячеслав Веденин. Перед гонкой на 
30 км в олимпийском Саппоро-1972 японские 
журналисты поинтересовались у него: «Снег 
пошел — это плохо для вас? Ведь лыжи будут ху-
же ехать». На следующий день японские газеты 
писали: «В ответ на вопросы про снегопад Веде-
нин произнес волшебное слово «Дахусим» и вы-
играл гонку». В этом предстартовом ответе на-
шего лыжника — ярчайшая демонстрация ха-
рактера русского человека, который добьется 
поставленной цели, невзирая на любые трудно-
сти. Мы, к сожалению, сегодня мало говорим 
о таких уникальных героях нашего спорта. Это 
для зрителей спорт — красочное шоу, а для 
спортсменов и тренеров — тяжелейшая работа 
на грани человеческих возможностей. 

себя во время стрельбы. И если ты допустил 
промах, то должен быстро внести поправку 
в эту схему. И еще один важный момент: в слу-
чае неудачи ты не должен искать виноватых. 
Вот секундомер, вот трасса, вот ты. Ты отвеча-
ешь за свой результат, и если случился провал, 
то виноваты не тренеры, не чиновники, а толь-
ко ты. Только так можно стать олимпийским 
чемпионом.
В каком возрасте нужно начинать заниматься, 
что самое сложное для юного спортсмена на пути 
к спортивному успеху? 
В биатлоне, на мой взгляд, чем позже ты возь-
мешь винтовку, тем лучше. Я взяла в руки вин-
товку вообще в 24 года. Чтобы добиться успеха 
в биатлоне, ребенку лучше всего лет с 10 встать 
на лыжи. Потому что хорошая лыжная подго-
товка — это фундамент для успешных высту-
плений биатлониста, который закладывается 
годами. Научиться метко стрелять можно го-
раздо быстрее. А мы детям надеваем эти вин-
товки на спину, когда они еще растут, когда по-
звоночник еще не окреп. 
Почему вы не отдали своего сына в секцию 
биатлона? 
У меня очень непростая жизнь была в спорте, 
чтобы желать сыну таких же трудностей, хотя 
у него очень хорошие данные в стрельбе. Но 
мне хватило моего примера. Я так набегалась 
в своей жизни, что не стою на лыжах с 2006 го-
да, с тех пор как завершила спортивную карье-
ру. И до сих пор не могу преодолеть этот ба-
рьер. Едва надену лыжные ботинки, как начи-
нает кружиться голова. Сейчас сын учится 
в Московском суворовском училище, и я ду-
маю, что со спортивной подготовкой у него все 
нормально.  
Светлана Ирековна, вы работаете заместителем 
начальника ЦСКА по военно-политической рабо-

даль. У нас хорошо выглядит на лыжне Саша 
Логинов. Даниил Серохвостов, Максим Цвет-
ков в контактной борьбе себя неплохо показы-
вают. Переживаю за Эдика Латыпова, у него 
диагностировали ковид. Как он будет себя чув-
ствовать на Олимпиаде — непонятно. В нашей 
женской команде выделю Кристину Резцову. 
Она девушка с характером, дерзкая, не боится 
рисковать. И бойцовские качества у нее пре-
красные. Мне интересно за ней наблюдать...
На Играх в Солт-Лейк-Сити в 2002 году вы вы-
играли бронзу в составе эстафетной команды 
сборной России, а на Играх в Турине — 2006 взя-
ли золото в эстафете и в индивидуальной гонке. 
Если не секрет, где вы храните дорогие награды? 
Две золотые медали — олимпийскую и с чемпи-
оната мира — я держу в сейфе на работе, чтобы 
демонстрировать во время встреч с юными 
спортсменами. Остальные награды положила 
в банковскую ячейку. Убрала их с глаз долой, 
чтобы не напоминали, каким колоссальным 
трудом они мне достались. А в музей родного 
клуба ЦСКА я передала свою шапочку, в кото-
рой выступала на соревнованиях, куртку и на-
плечный ремень. Для меня он один из самых 
дорогих предметов. На этот ремень крепится 
винтовка при стрельбе лежа. Мне до сих снится, 
что я перед самой гонкой потеряла этот ремень, 
оставила его в гостиничном номере. Во сне 
я начинаю судорожно его искать и просыпаюсь 
в холодном поту. 

Дайте совет российским олимпийцам, которые 
впервые выступят на Олимпиаде, как и за счет 
чего можно завоевать медаль на зимних Играх? 
Игры длятся всего две недели. Я бы посоветовала 
нашим спортсменам в эти дни проявить макси-
мальную собранность и концентрацию. Надо 
четко рассчитать свое время — от утреннего 
подъема до ночного сна: сколько времени тра-
тить на зарядку, сколько — на прием пищи, на 
одевание, разминку, на допинг-контроль. В голо-
ве спортсмена должен быть четкий алгоритм 

действий, которые он способен выполнять на 
автомате. Нельзя распылять свое внимание на 
то, что отвлекает от главного. Важно придержи-
ваться строгого режима и особенно обратить 
внимание на восстановительные процедуры. По-
сле гонки, особенно если хорошо выступил, хо-
чется побыть в эйфории, но расслабляться нель-
зя, надо сразу переодеться в сухую форму, пройти 
допинг-контроль, сходить обязательно на мас-
саж, в баню и т.д. По питанию — надо опреде-
лить, что ты будешь есть перед гонкой, после 
и в выходные дни, чтобы исключить тяжесть 
в желудке. Если соцсети тебя отвлекают или при-
носят отрицательные эмоции — надо про них на 
время забыть. Нужно подойти к главному старту 
в оптимальной готовности, чтобы потом не ку-
сать себе локти всю оставшуюся жизнь, а гово-
рить себе уверенно: я сделал все что мог. Шанс 
выступить на Олимпиаде дается не каждому. 
Второго может не быть. У меня Игры в Турине бы-
ли последними, и я понимала, что если макси-
мально не сконцентрируюсь, то будет очень 
обидно. Тогда годы в спорте, травмы, слезы, 
пот — все в пустоту. У меня была такая концен-
трация на дистанции, что я не слышала ни бо-
лельщиков, ни дыхания соперника. Есть только 
ты, мишень и винтовка. Мне хочется, чтобы 
у всех российских спортсменов в Пекине получи-
лось показать свой максимальный результат. 
Это последняя Олимпиада, где российские спорт-
смены по решению МОК выступают без нацио-
нального флага? Сильно ли влияет это на резуль-
таты наших спортсменов? 
Когда я выступала на соревнованиях за грани-
цей, то на душе становилось теплее от того, что 
где-то рядом на трибунах за меня болеют сооте-
чественники с российскими флагами. Это при-
бавляло сил и уверенности. И на пьедестале ты 
испытываешь гордость, когда играет гимн Рос-
сии, а в небо поднимается флаг твоей страны. 
На Играх в Китае не будет толп болельщиков, да 
и наши ребята в последнее время приучились 
выступать без триколора. Я бы пожелала на-
шим спортсменам завоевать олимпийские на-
грады, а уж в Москве мы их встретим как пола-
гается — с флагом, гимном и с любовью.  
Зачем и кому нужны политические бойкоты ОИ? 
Как вы к ним относитесь? 
Говорят, что спорт вне политики, но получается, 
что спорт — это мощнейший инструмент гло-
бального влияния. США стремятся обеспечить 
мировое лидерство во всех сферах, в том числе 
и в спорте. Основными конкурентами для них 
остаются Россия и Китай. США, когда занима-
ются продвижением своего бренда по всему ми-
ру, не гнушаются ничем. И сейчас они устроили 
политический бойкот Играм в Пекине. Я макси-
мально отрицательно к этому отношусь...
Как стать великой биатлонисткой?
Успех не приходит сам по себе. Надо работать. 
Как говорил великий Виктор Маматов, наш гу-
ру, у биатлониста должна быть в голове четкая 
модель ведения гонки: четкое понимание, с ка-
кой скоростью проходить дистанцию, как вести 

Борьба нервов 
и характеров 
на этих 
соревнованиях 
будет 
запредельной

Светлана Ишмуратова родилась 20 апре-
ля 1972 года в Златоусте (Челябинская 
область). Заслуженный мастер спорта, 
заслуженный работник физической куль-
туры. Окончила Уральскую государствен-
ную академию физической культуры, 
РАНХиГС. В 9 лет пришла в секцию лыж-
ных гонок. Биатлоном занимается 
с 1996 года. В сезоне 1995/96 уже дебюти-
ровала в Кубке мира по биатлону, где 
в спринтерской гонке заняла 27-е место.
2 декабря 2007 года избрана депутатом 
Государственной думы РФ пятого созыва 
от партии «Единая Россия». Полковник 
ВС РФ. В феврале 2016 года назначена за-
местителем начальника ЦСКА (ФАУ МО 
РФ ЦСКА) по работе с личным составом. 
Награды: орден Почета (2007), медали 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени (2003) и «За заслуги в законо-
творческой деятельности» (2017).
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Снова про уродов и людей. 
Притча о душе и жертве 

Скромный статус инспектора 
пожарного надзора не мешает 
Наталье Кустовой (ее играет 
Любовь Аксенова) жить кра-
сиво и с размахом. Эгоистка, 
нахалка, взяточница, исправ-
но вышибающая деньги из 
клиентов, стильная штучка, 
крайне озабоченная каче-
ством своей интимной жизни, 
конченая стерва Кустова — 
отвратительное циничное су-
щество, плюющее на окружа-
ющих. Она может быть милой 
и обольстительной, но живет 
только для себя и ни с кем не 
считается. Но рядовая медко-
миссия останавливает ее бег 
рысцой: у Наташи отказали 
почки, и спасти ее от смерти 
может лишь пересадка почки. 
Вариантов — два: либо тысяч 
за двести евро оперироваться 
за границей, либо делать пе-
ресадку у нас, что возможно, 
если приведешь с собой доно-
ра-родственника, поскольку 
очередь на донорские почки 
огромна. Ни купить место по-
ближе у таких же страдающих 
людей, ни обойти закон Ку-
стова не может — не та ситуа-
ция. И деньги уже не решают 
все. Наташе 30 лет, и она впер-
вые оказывается на земле, 
с трудом ощущая ее под собой 
непривычно отекающими но-
гами. Счет ее жизни пошел на 
дни. Таков вкратце сюжет се-
риала с абсолютно, если поду-

мать, библейской подкладкой 
и замыслом. 
Казалось бы, ну какая пробле-
ма: Наташа, девочка из мно-
годетной семьи, имеет нема-
ло родственников. Есть у нее 
и любящий муж, с удоволь-
ствием исполняющий супру-
жеский долг в шикарной, на 
Наташины деньги отремонти-
рованной квартире. Но жизнь 
устраивает всем жесткую 
«проверку на вшивость»: ни-
кто не спешит поделиться 
с Наташей почкой, подвергая 
свою жизнь риску. Это объяс-
нимо: ей мало кто благодарен 
за что-либо, она слишком дол-
го жила только для себя. 
Впрочем, та ли ситуация, что-
бы вспоминать былое, ведь на 
кону — жизнь? А оказывает-

ся, та. И на самом деле пред-
ложение Наташи помочь ей — 
это тот шанс спасти душу, ко-
торый судьба дает каждому из 
ее родных, начиная с брата-
священника и заканчивая ма-
мой-пьяницей. Но нет. Своя 
почка, как и рубаха, все же 
ближе к телу. 
Не будем спойлерить — у тех, 
кто еще не смотрел сериал, 
впереди много откровений. 
И хотя критикующие этот 
проект замечают, что в нем 
немало нереалистичных мо-
ментов, воздадим должное 
главному: помимо ненавязчи-
вого, но глубокого разговора 
о качестве души, он поднима-
ет и острейшую тему — край-
не непростое положение тех, 
кто реально нуждается в пере-

садке органов. Эта проблема 
впервые поднята в сериале, 
и пусть она обрисована доста-
точно схематично, но направ-
лена на благое дело — многие, 
по крайней мере, впервые об 
этом задумаются. 
Актерскую игру Любови Аксе-
новой хотелось бы отметить 
отдельно. Безусловно хоро-
шая актриса, не раз это дока-
завшая, она взяла в сериале 
новую высоту, показывая глу-
бокую драматическую игру, 
весь ход внутренней пере-
кройки своей героини. Впро-
чем, высокий уровень мастер-
ства демонстрируют и ее кол-
леги: как всегда, просто бли-
стательна Ирина Розанова, 
создавшая фантастически уз-
наваемый типаж незамутнен-

ной в своем обывательском 
цинизме бессердечной твари, 
а Николай Фоменко прекра-
сен в образе пустого болтуна, 
безответственного жиго-
ло, никогда не забывающего 
об удовольствиях. Наташа до 
своей трагедии была очень 
«его» дочь... 
Не будет ли перебором разго-
вор о «библейности» темы? 
Нет. Эта история о том, что 
нельзя зарекаться от сумы 
и тюрьмы, повод для размыш-
лений о наших отношениях 
с ближними и способности 
жертвовать, о сиюминутно-
сти и хрупкости счастья, опла-
те моральных долгов и загад-
ке человеческой души. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Кадр из сериала «Почка». Актриса Любовь Аксенова в роли Натальи Кустовой. До пересадки почки жизнь ее героини поддерживается гемодиализом (этот момент 
и показан на фото). А вот найдет ли красавица Наташа того, кто будет готов поделиться с ней частью себя самого, узнают лишь те, кто досмотрит последнюю серию 

новости

Драма «Лихие» 
расскажет о бандитах 
Продюсерская компания 
«Среда» приступила
к созданию криминаль-
ной драмы «Лихие» 
для онлайн-кинотеатра 
IVI. Режиссером сериала 
про самую крупную ОПГ 
в мире стал Юрий Быков, 
над сценарием работает 
Олег Маловичко. Сериал 
планируют выпустить 
в 2023 году. В основе 
истории — воспомина-
ния самого юного кил-
лера в стране, члена ха-
баровской ячейки ОПГ 
«Общак», контролиро-
вавшей 14 процентов 
территории России. 
■
И вновь о суррогатном 
материнстве  
Стало известно, что вто-
рой сезон сериала «Кон-
тейнер» выйдет осенью 
2022 года. В нем снова 
поднимается тема сур-
рогатного материнства. 
В съемках приняли уча-
стие Оксана Акиньшина, 
Филипп Янковский, Ма-
руся Фомина, Юлия Ауг 
и другие актеры. 
■
«Ватсон» стал 
усталым полицейским 
Уже в начале февраля 
на платформе more.tv 
стартует сериал «Ночные 
вызовы». Измотанный
и «выгоревший» поли-
цейский Крис Карсон 
(в его роли — Мартин 
Фриман, обожаемый 
многими после сериала 
про Холмса) работает 
в ночную смену, сталки-
ваясь со служебным дав-
лением, семейными не-
урядицами и различны-
ми нравственными проб-
лемами. Ну а когда у него 
появляется напарник-
новичок, ситуация выхо-
дит из-под контроля.

Сериал «Почка» 
стал лидером 
новогоднего 
просмотра 
в онлайн-кино-
театре KION 
и спровоциро-
вал массу обсуж-
дений. Обсудим 
и мы, чем этот 
сериал так мно-
гих «зацепил». 

хит

Психотравма 
как гармошка

Как раньше в песне пелось, еще в до-
сериальные времена: «Только слыш-
но, на улице где-то одинокая бродит 
гармонь». Грустить в нашей нацио-
нальной традиции, тосковать по лю-
бимому, по лучшей жизни, по даль-
ним странам… Поэтому эксплуата-
ция психотравм в сериалах сегодня 
востребована. Зрители зависают над 
сюжетами, в которых много говорит-

ся о проблемах отношений. 
Огромный сериал можно построить вокруг одной пробле-
мы. Например, человеку помогают что-то вспомнить, по-
мириться с другом, сделать карьеру. Лечение травмы 
очерчивает дугу героя, траекторию его изменений — 
важное требование хорошего кино. 
Психотравма — эпицентр внутренней 
драмы человека, через нее удобно рас-
сказывать историю, в которой герой 
страдает. Российская аудитория со 
времен Достоевского, который цен-
ность страдания превозносил, подго-
товлена к интоксикации бедой. Мы 
узнаем себя в героях с трудной судь-
бой, потому что это наша норма. Смо-
трение сериалов в этом смысле прино-
сит облегчение. Зритель обнаружива-
ет, что он не один мучается, все как 
у людей. 
Сериалы про психотравмы возвраща-
ются к нам волнами еще и потому, что 
вырастает новое поколение и начинает откликаться на 
старые проблемы. Психологи уже давно не удивляются, 
что время идет, а приходят дети клиентов со сходными 
проблемами. Взрослая психотравма обычно резонирует 
с детской. И если честно, то я бы поучаствовала в разра-
ботке сериала для детей. Пусть герои в нем попадают 
в трудные ситуации, но находят удачные решения, но что-
бы никого не обидеть, вместе порадоваться удаче. Пото-
му что, когда дети вырастают и залипают перед телевизо-
ром, чтобы посмотреть на чужую психотравму, уже не-
много поздно лечить от созависимости с болью.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ, 
ПСИХОЛОГ

мнение

Статистика свидетельствует: сериалы смотрят все больше, и это объяснимо: они давно преодолели уровень мыльных опер и ныне снимаются по сценариям, которые 
в большинстве своем задевают зрителей за живое. О них можно спорить, с ними можно не соглашаться, но им нельзя отказать во все более оперативном подхватывании 
острых тем. Исключение составляют фэнтези, но и в них есть аллюзии к сегодняшнему дню! О нашумевших проектах пойдет речь и на этой странице. 

Враги вампиров всех стран, 
объединяйтесь
Экранные вампиры продол-
жают уверенно обменивать 
время на эмоции. В онлайн-
кинотеатре START выходит 
сериал Данилы Козловского 
«Карамора».

Тягучая, густая, кроваво-крас-
ная, присыпанная порохом, 
обрамленная слегка подсве-
ченными женскими локона-
ми — такая атмосфера затяги-
вает зрителя «Караморы». 
Действие разворачивается на 
фоне событий начала XX века. 
Но все исторические термины 
и названия отчего-то кажутся 
здесь незначительными, хотя 
и появляются россыпью.
По сюжету, далеко неодно-
значный герой Карамора (так 
называют комаров-долгоно-
жек), он же Петр Каразин в ис-
полнении режиссера и продю-
сера этого проекта Данилы 
Козловского, оказывается под 
подозрением в предательстве 
со стороны анархистов, вме-
сте с которыми терроризиру-
ет город, чудом и смекалкой 
спасается от древнего вампи-
ра графа Руневского (Филипп 
Янковский), считает, что на-
всегда потерял возлюблен-
ную Алину (Дарья Балабано-
ва) и вознамеривается бо-
роться с главным мировым 
злом — монстрами, которых 
только что видел, при этом 
умудряясь уворачиваться от 
преследующих его «бледных 
всадников», которые замучи-
вают до смерти тех, кого счи-
тают предателями.
Телесериал чем-то напомина-
ет витраж, мозаику, собран-
ную из кусочков, а может быть, 
пазл. Так, в нем то тут, то там 
всплывают цитаты и фигури-
руют известные исторические 
личности. Вот Карамора захо-
дит в храм с тем же вопросом, 
который терзал Ставрогина 
в романе Достоевского: 
«А можно ль веровать в беса, 

не веруя в бога?» Или оказыва-
ется на вечере, где Владимир 
Маяковский в исполнении Ни-
колая Комягина, вокалиста 
группы Shortparis, читает 
строки стихотворения «Ночь». 
На что Карамора отзывается 
в духе того, что это неплохо, 
приправляя свой коммента-
рий советом поэту подстричь-
ся. Кстати, если говорить о ли-
тературных произведениях — 
чуть позже зрители выяснят, 
что Дракула вообще-то был 
борцом с вампирами. И много 
чего интересного.
Но параллельно с линией Ка-
раморы, который ищет под-
держки в деле борьбы с нечи-
стью, в которую мало кто ве-
рит, но которая, на секундоч-
ку, с незапамятных времен 
правит миром, развивается 
и линия его возлюбленной. 
Девушку спас вампир, кото-
рый не пожелал губить такую 
красоту. И теперь она оказы-
вается «по ту сторону барри-

кад». Вернее, узнает долгожи-
тельствующих, но не вечных 
существ как благородных по-
борников справедливости, 
присматривающих за людь-
ми. Так грань между плохими 
и хорошими, своими и чужи-
ми по каким-либо конкрет-
ным признакам стирается. 
И все же ее можно провести 
между теми, кто упивается 
жестокостью и вседозволен-
ностью, и теми, кто хочет сде-
лать жизнь ближних лучше.
Если создание художествен-
ного фильма — возможность 
для творцов всерьез поиграть 
в то, во что хочется, то Данила 
Козловский наслаждается 
своей очень колоритной 
и манкой вселенной. Талант-
ливые, красивые, харизма-
тичные люди даже в эпизодах, 
нанизанные на сюжет цита-
ты, приключения — в этой се-
риальной смеси есть все.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
edit@vm.ru

Этерна. Русский ответ «Игре престолов» 
почти без неприятного послевкусия 
О проекте «Этерна» говорят 
все больше, причем по-
разному. У него уже есть по-
клонники и жесткие критики. 
Он вышел в конце января 
на платформе «Кинопоиск».

Проект «Этерна», снятый по 
мотивам серии романов Веры 
Камши «Отблески Этерны» 
и анонсированный едва ли 
как не наш ответ «Игре пре-
столов», сразу оказался в цен-
тре внимания. Лично я, по-
смотрев «пилот», остался при-
ятно удивлен. «Этерна», по 
моему мнению, по праву зай-
мет вакантное пока место до-
стойной фэнтези-саги отече-
ственного производства. 
Первыми всегда быть сложно. 
И критики, конечно, будут пе-
нять на «не такую, как в Голли-
вуде» компьютерную графи-
ку, или костюмы «не как 
в XVII веке», или неправиль-
ное фехтование. Пусть! У них 
работа такая. Да и есть, поло-
жа руку на сердце, за что кар-
тину критиковать. Например, 
за несколько скомканный сце-
нарий, разобраться в котором 
человеку, не читавшему пер-
воисточник, очень непросто. 
Да и местами натужная игра 
отдельных актеров заставляет 
вспомнить штампованные 
как под копирку сериалы на-
чала 2000-х «про бандитов 
и ментов». Но это — лирика. 
Отдельные недоработки, ко-
торые вполне можно испра-
вить в дальнейшем.
А теперь о хорошем. Мир 
«Этерны» создан в необычном 
для жанра фэнтези сеттинге 
XVII века со всеми атрибутами 
той эпохи — широкополыми 
шляпами (привет, Д’Ар тань-
ян), мушкетами, кирасами, 
шпагами, дуэлями. А еще кон-
ными рейтарами, пикинера-
ми, кровью, грязью — всеми 
атрибутами войны. Порадо-
вала графика, оружие, костю-

мы — в общем, реквизиторы, 
костюмеры и художники по-
работали на славу. В съемках 
принимали участие многие 
известные реконструкторы. 
Другие участвовали в созда-
нии правдоподобного рекви-
зита. 
В фильме есть и страдающий 
сын погибшего борца с узур-
патором, и единственный вы-
живший в страшной битве 
участник мятежа, и мрачный 
безжалостный и почти все-
сильный антигерой, и наслед-
ник давно свергнутой дина-
стии, страстно желающий 
вернуть трон предков. А еще, 
как я уже писал, залпы мушке-
тов, лязг клинков и топот бое-
вых коней. И все это приправ-
лено небольшой щепоткой 
мистики, которая, впрочем, 
не перебивает напрочь вкус 
«основного блюда». 
А теперь — главное. Это — 
первая попытка залезть на 
«делянку», которую плотно 

«возделывают» западные ки-
нематографисты — я гово-
рю о жанре фэнтези, столь 
популярном у массового зри-
теля сегодня, судя по рейтин-
гам. Причем мы сразу «зашли 
с козырей»: тут есть и инте-
ресная и небанальная лите-
ратурная основа, и дорогие 
костюмы, и неплохие (и по 
большей части не «затаскан-
ные», хотя появление в кадре 
Вениамина Смехова было не-
ожиданным и приятным 
сюрпризом) актеры, и инте-
ресная режиссерская и опе-
раторская работа, и дорогой 
и красивый реквизит. При 
этом, насколько мне извест-
но, на картину не было по-
трачено ни копейки государ-
ственных денег. Перед авто-
рами и идеологами создания 
фильма явно стояла нетриви-
альная задача сделать про-
дукт, интересный и для оте-
чественного, и для западного 
зрителя. И она была достой-

но решена. Вероятно, в пла-
нах создателей фильма выход 
на западные платформы. За-
дача амбициозная, но, судя 
по всему, вполне достижи-
мая. Пожелаем им удачи. 
АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
edit@vm.ru

Кадр из сериала «Этерна»: за вожделенный трон и власть в отечественном фэнтези будут биться 
ничуть не менее страстно, чем в «Игре престолов»

Сериал «Карамора». Дмитрий Чеботарев в роли вампира — 
графа Дашкова

МАРИЯ ШУЛЬГИНА
РЕЖИССЕР И АВТОР СЦЕНАРИЯ 
СЕРИАЛА ПОЧКА
Мы с моим соавтором Елиза-
ветой Тихоновой решили раз-
работать тему доверия близ-
ких и окружающих людей
к человеку, который поражен 
серьезной болезнью. По-
скольку схема довольно дра-
матичная и остросоциальная, 
разбавили ее в здравом объе-
ме черным юмором. Нам ка-
жется, что пафос драмы всег-
да уступает силе комедии. На-
талья — взяточница и в целом 
неприятная личность, которой 
на протяжении сериала при-
дется измениться, чтобы ей 
хоть кто-нибудь помог.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Проект «Этерна» анонси-
рован как начало сериа-
ла по саге «Отблески 
Этерны» питерской писа-
тельницы Веры Камши. 
Предполагается, что про-
должение зрители уви-
дят  через год. Всего же 
авторами (конечно, 
при условии, что проект 
«зайдет» зрителям) пла-
нируется выпустить пять 
сезонов по десять серий 
в каждом. 

кстати

просмотров набрал сериал «Ресторан по по-
нятиям», опубликованный на платформе 
Premier, в первый уикенд после релиза. 
В главных ролях — Владимир Вдовиченков, 
Дмитрий Дюжев и Владимир Сычев

цифра

800 000
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Августина Зайцева. Она пришла в «Аптекарский огород» полюбоваться на первые подснежники, которые уже расцвели 
в ботаническом саду. Вестники весны распустились в старинной Субтропической оранжерее. Эти нежные цветы отличаются тем, что распускаются самыми первыми. 
Их маленькие бутоны выглядывают прямо из-под снега. Но, к сожалению, живут они недолго. В дикой природе эти цветы радуют глаз прохожих не больше месяца. 
Поэтому, если вы хотите увидеть первые цветы, распустившиеся в 2022 году, спешите в Субтропическую оранжерею. А еще с 23 февраля в «Аптекарском огороде» 
будет работать выставка тюльпанов и других типично весеннецветущих растений «Репетиция весны». Там можно будет увидеть более десяти тысяч цветов, которые 
раскроют свои бутоны для москвичей на два месяца раньше срока. 

Убрать из речи 
непечатное

Сегодня — День борьбы с употребле-
нием ненормативной лексики. Что 
греха таить, употребляем! Даже в сти-
хотворениях Пушкина есть места, где 
после первой буквы в слове стоит мно-
готочие. Впрочем, эти ребусы всеми 
легко угадываются и по рифме, и по 
знанию той самой лексики. И как не-
уместно в устах тех, кто матом не руга-
ется, а разговаривает, звучат ссылки 

на поэта, мол, если даже Пушкин, то что уж нам-то... А ка-
ков процент стихотворений с многоточиями в творче-
ском наследии поэта? Едва ли сильно ошибемся, если 
предположим, что меньше одного процента. Не был Пуш-
кин сквернословом. Увы вам, увы...
Действительно, даже у культурного человека может вдруг 
сорваться с языка словцо, когда он попадет молотком по 
пальцу. Несколько крепких и емких выражений в таких 
случаях являются самой доступной и быстрой анестези-
ей, способом отвлечь мозг от острой боли и, вероятно, 
обиды на себя. Или в случае смертель-
ной опасности, например, когда сол-
даты на войне сходятся в рукопашной, 
тоже не до сантиментов. Ветераны 
вспоминают, что и немцы быстро за-
поминали русскую брань и сами ею 
пользовались. Но, кроме войн, быва-
ют и мирные будни. Многие средства, 
уместные в экстремальных ситуациях, 
не подходят в обычном быту. Никто же 
не пьет аспирин, если здоров. И тут 
снова можно привести в пример Пуш-
кина, и не его одного. Русские писате-
ли не были ханжами и владели не 
только литературным, но и уличным 
языком. Только знать и употреблять — 
не одно и то же. 
Все мы знаем, что речь — это важнейший маркер. Не-
сколько сказанных вслух фраз способны сказать о челове-
ке намного больше, чем куча дипломов. Поэтому даже 
завзятые матерщинники, когда надо, стараются тщатель-
но «фильтровать» свою речь, например при приеме на 
работу, чтобы у нанимателя не возникло вопросов. А уме-
ет ли он вообще говорить? А если не умеет, то что он во-
обще умеет? Устная речь сродни высокой кухне. И каж-
дый там сам себе шеф-повар. Подобно тому, как в кулина-
рии острая нотка способна как украсить блюдо, так и сде-
лать его омерзительным, речь, которой мы «кормим» 
окружающих, так же может заставить просить «добавку» 
или убьет желание дальнейшего общения. Нецензурная 
брань может быть уместной перчинкой, но и сильным ал-
лергеном. Самый лучший совет — не совершать риско-
ванных действий. Не добавлять в речь приправ, которые 
не каждому понятны и приятны. Очень простой лайфхак. 
Тогда риск обидеть слушателя, произвести плохое впечат-
ление будет минимальным. Можно не знать модных ме-
мов, жаргонизмов, профессионализмов, но просто гра-
мотная речь — без нецензурных междометий — будет 
понята и принята в любой среде и любой сфере. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕННАДИЙ 
ОКОРОКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Роботы могут 
заменить прорабов, 
штукатуров, 
маляров. И как вам?

ДАНИЛА МЕДВЕДЕВ
ПРИКЛАДНОЙ ФУТУРОЛОГ, КАНДИДАТ 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Такие заявления от «Сколко-
ва» были бы хороши в 1990-х 
годах, когда все много говори-
ли о роботизации, мечтали 
о ней. Сейчас же стало ясно, 
что у нас другие проблемы 
и задачи в смысле системного 
подхода. Мы идем к полно-
стью новым технологиям 
строительства, когда и объек-
ты, и процессы должны отве-
чать стандартам экологично-
го и комфортного жилья для 
человека в условиях глобаль-
ного потепления и экономи-
ческих кризисов. То есть идет 
разработка новых материа-
лов, технологий, законода-
тельства и норм. И все это, 
именно в комплексном подхо-
де, будет создано как раз в бли-
жайшие лет десять. В этом 
смысле изобретение робота-
штукатура уже устарело.

АЛЕКСАНДР САФОНОВ
ПРОРЕКТОР ФИНАНСОВОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Я считаю, что заявленные сро-
ки в пять-десять лет совер-
шенно нереальны, особенно 
в отечественных условиях. 
Ведь в области строительства, 

как и в других отраслях, все 
упирается в стоимость рабо-
чей силы. Если роботы и их 
обслуживание будут дешевле 
человеческого труда, то тогда 
их, конечно, станут использо-
вать. Но в ближайшей пер-
спективе это маловероятно. 
Особенно это касается част-
ного малоэтажного строи-
тельства, где на рынке дей-
ствуют небольшие компании. 
Вряд ли они могут позволить 
себе потратиться на роботиза-
цию. Даже в передовых по ав-
томатизации экономики 
странах, например в Герма-
нии, до сих пор труд наемных 
рабочих массово использует-
ся. И в строительстве, и даже 
в высокоточной автомобиль-
ной отрасли. Потому что труд 
человека банально дешевле, 
чем покупка и обслуживание 
сложного автоматизирован-
ного машинного комплекса. 

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Я считаю, что робототехника  
создается на благо людей. 
И даже с точки зрения обеспе-
чения рабочих мест для людей 
тут нет никакой угрозы. Есть 
специальности, в которых 
всегда будет ручной труд. 
А есть профессии, в которых 
техника может избавить лю-
дей от вредной, опасной или 
очень тяжелой работы. С точ-
ки зрения занятости надо все-
го лишь провести переподго-
товку освободившихся кадров 

Руководитель направления «Робототехника и искусственный интеллект» ИТ-клас-
тера фонда «Сколково» Павел Кривозубов заявил, что в течение десяти лет в сфере 
строительства пройдет массовая роботизация. По его мнению, роботы заменят лю-
дей, работающих прорабами, малярами, штукатурами.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

на другие специальности, где 
людской труд все еще востре-
бован. И надо понимать, что 
не будет так: сегодня сказали, 
и завтра роботы заменили 
сразу всех маляров и прора-
бов. Нет, технологии внедря-
ются постепенно, и у нас есть 
варианты переподготовки 
людей на операторов, кото-
рые будут управлять машина-
ми. А развитие робототехни-
ки пойдет нам только на поль-
зу, я уверен в этом.

ИГОРЬ АРТЮХОВ
ФУТУРОЛОГ

Да, это вполне реально, при 
условии, что нам не помеша-
ют какие-либо кризисы. Тен-
денция на внедрение робото-
техники не просто есть, она 
ускоряется. Вопрос только 
в том, когда использование 
роботов станет дешевле чело-
веческого труда. В некоторых 
специальностях это обяза-
тельно произойдет в ближай-
шие годы. Понятно, что снача-
ла роботы подешевеют до эко-
номически пригодного уров-
ня в технологически развитых 
странах, например в США или 
Японии. А затем эта тенден-
ция дойдет и до нас. За пять 
лет, конечно, вряд ли, но за де-
сять — вполне возможно, если 
все будет продолжаться, как 
сейчас. Уже сегодня мы на-
блюдаем примеры, когда для 
армии создаются боевые или 
разведывательные роботы, 
в гражданской сфере испыты-
ваются машины из сферы ме-
дицины. Чего стоят одни толь-
ко роботы-хирурги. Все это 
как раз говорит о том, что 
с внедрением роботизации 
многие специальности скоро 
станут невостребованными. 
И это вполне естественно, 
вместо них появятся другие 
профессии.

Человек, запечатлевший жизнь 
театра и страны

В театре «Современник» 
прошел творческий вечер 
в честь дня рождения фото-
графа и журналиста Юрия 
Роста. Именинник рассказал 
о своей жизни через призму 
сделанных им снимков.

На театральной сцене нет де-
кораций. Только стол с ноут-
буком и чашкой чая, кресло 
и экран, где сменяются фото-
графии, которые в разные го-
ды сделал Юрий Рост. Сам 
именинник одет скромно: лю-
бимые джинсы, свитер и крас-
ный шарф, перекинутый че-
рез плечо. А еще носки: один 
синий, другой красный.
— Левая нога всегда в крас-
ном носке. Таким образом 
я всегда знаю, где правая, а где 
левая, — шутит Юрий Михай-
лович. 
Вечер Юрия Роста больше по-
ходил на выступление не та-
лантливого журналиста и фо-
тографа, а юмориста. Почти 
каждый его рассказ сопрово-
ждался либо громкими апло-
дисментами, либо смехом. Но 
чаще всего и тем и другим.
Именинник рассказывает 
историю своей встречи с ле-
гендарным французским фо-
тографом Анри Картье-Брес-
соном, как вдруг прерывается 
на полуслове и идет на другой 
конец сцены.
— Мне режиссер сказал, что-
бы я ходил иногда, — объясня-
ет Юрий Рост, и зал снова 
взрывается смехом и аплодис-
ментами. 
Украина, Франция, самые раз-
ные уголки России — в каких 
только местах фотограф не 
находил интересных героев 
для своих снимков.
— Мы будем по ходу действия 
часто менять дислокацию, по-
тому что у меня есть общая 
линяя жизни, которая состоит 
из разных эпизодов. Я даже ду-
мал, что если бы писал книж-
ку, то это был бы роман-эпи-
зод, — говорит Юрий Михай-
лович.
А еще на вечере случилась 
судьбоносная встреча— спу-
стя 65 лет Юрий Михайлович 
впервые увиделся со своим 
дворовым товарищем, кото-
рый стал героем первой фото-

графии мэтра. Друзья давно 
потеряли связь. В зале было 
и много известных людей, 
пришедших поздравить Юрия 
Роста с днем рождения.
Идея провести этот вечер 
в «Современнике» не случай-
ная. Жизнь театра и Юрия Ро-
ста сплетены. Можно сказать, 
что «Современник» — важная 
часть его судьбы. Через фото-
графии можно проследить за 
историей развития театра 
и его актеров. Вот, например, 
трогательный снимок моло-

дой актрисы Марины Неело-
вой. На нем она стоит рядом 
с великой Фаиной Раневской. 
Смена кадров, и вот она же 
в своей гримерке много лет 
спустя примеряет образ Баш-
мачкина из повести Николая 
Гоголя «Шинель». 
Еще одна смена кадров, и пе-
ред гостями предстает завора-
живающий своим масштабом 
снимок всей труппы, праздну-
ющей 30-летие любимого теа-
тра. А потом — последний 
фотопортрет народной ар-
тистки и художественного ру-
ководителя «Современника» 
Галины Волчек, которой не 
стало в 2019 году. За ее спиной 
распростерся пустой зритель-
ный зал.
— Она не спрашивала, почему 
я посадил ее так. Она довери-
лась мне. Я хотел сделать та-
кую фотографию, где она бы-
ла бы на фоне пустого зри-
тельного зала и чтобы мы 
представили, что в нем сидят 
люди, с которыми она когда-
то работала: Олег Ефремов, 
Олег Табаков, Михаил Коза-
ков. И она поняла эту идею. 
А теперь Галина Борисовна 
сама пересела к ним, — гово-
рит Юрий Рост.
В конце творческого вечера 
фотографа одарили букетами 
цветов и поблагодарили апло-
дисментами.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

дата

Авто, запчасти

Юридические
услуги

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Книги, полки, ноты, архивы,  зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

Учреждение опричнины 
и Гохрана России
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день и повлия-
ли на ход истории.

1565 год.Царь Иван Гроз-
ный учредил опричнину — 
систему чрезвычайных мер 
для разгрома боярско-кня-
жеской оппозиции и укре-
пления государства. Она 
действовала до 1572 года. 
Опричники искали и казни-
ли изменников, налагали 
на них опалу, лишали иму-
щества. 

1920 год.В РСФСР образо-
вано Государственное хра-
нилище ценностей Нар-
комфина (Гохран России). 
Согласно декрету, учре-
дившему этот орган, совет-
ские учреждения и долж-
ностные лица должны бы-
ли сдать туда в течение трех 
месяцев все имеющиеся 
у них ценности из золота, 
платины, цветных драго-

ценных камней и жемчуга. 
Для их хранения в распоря-
жение Гохрана предоста-
вили усадебную землю, 
кладовые и здания бывшей 
Московской ссудной казны 
по адресу: Настасьинский 
пер., 3.

1925 год.Из Большого те-
атра впервые транслирова-
лась радиопостановка опе-
ры «Князь Игорь» компози-
тора Александра Бороди-
на. С этого дня началась 
регулярная трансляция 
спектаклей из столичных 
театров.

1994 год. Россия и Грузия 
подписали Договор 
о дружбе, добрососедстве 
и сотрудничестве. Документ 
предполагал обмен опытом 
для развития науки, культу-
ры, спорта и сохранения на-
циональных традиций. 

Календарь читала 
ИРИНА КОВГАН 
i.kovgan@vm.ru

день в день

досье
Юрий Рост родился 
1 февраля 1939 года 
в Киеве. Окончил фа-
культет журналистики 
Ленинградского госу-
дарственного универси-
тета (сейчас СПбГУ. — 
«ВМ»). Работал специ-
альным корреспонден-
том в «Комсомольской 
правде», обозревателем 
и фотографом в «Лите-
ратурной газете», «Мо-
сковских новостях», вел 
программы на телевиде-
нии. Лауреат Царско-
сельской художествен-
ной премии и «Золотого 
пера России» от Союза 
журналистов России. 

1 февраля 22:30 Фотограф Юрий Рост отпраздновал свой 
день рождения на сцене театра «Современник» 
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